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Новый номер «Деловой газеты.Юг» посвящен теме 
трансформации малого и среднего бизнеса под влиянием 
нейросетей и искусственного интеллекта. Узнали 
у предпринимателей, как современные технологии заменяют 
личных помощников и аналитиков, а также решают проблему 
дефицита кадров. Кроме того, в материалах номера эксперты 
рассказали, насколько близка перспектива полноценного 
включения цифровых двойников в штат компаний и какие 
юридические риски могут возникнуть при использовании 
произведений нейросетей.ОКСАНА СТРЕЛКОВА, 

главный редактор издания «Деловая газета.Юг»

Бизнес вместе с ИИ
Кратно увеличить продажи, нарастить трафик, стать личным помощником, 
фотографом и тренером по обучению персонала — все это сегодня способны 
сделать нейросети. Искусственный интеллект (ИИ) внедряют во все сферы бизнеса, 
делегируя ему взаимодействие с клиентами, создание контента и анализ операций.
Эксперты в сфере ИИ рас-
сказали «Деловой газете.
Юг», как нейросети помо-
гают МСП увеличивать 
прибыль, что будет, если 
доверить таким помощни-
кам прием заказов и по-
строение маркетинговых 
кампаний, и что сдержи-
вает внедрение ИИ в ма-
лый бизнес. 

НЕЙРОТРАНСФОРМА-
ЦИЯ ОТРАСЛЕЙ
Нейросети как инстру-
мент оптимизации про-
цессов сегодня внедря-
ет бизнес всех масштабов. 
Современные решения на-
ходят применение в тор-
говле, креативных инду-
стриях, здравоохранении, 
образовательной сфере, 
маркетинге и многих дру-
гих направлениях.

Главным трендом исполь-
зования генеративного 
ИИ в 2025 году является 
создание персонализиро-
ванного контента, говорит 
директор международной 
исследовательской лабо-
ратории Mind Simulation 
Леонид Дерикьянц.

В частности, в ритейле си-
стемы на основе ИИ при-
меняются для персона-
лизации покупательско-
го опыта. «Уже давно как 
ритейлеры, так и мар-
кетплейсы используют 
системы рекомендаций 
на основе ИИ. Они анали-
зируют поведение пользо-
вателей на сайте, историю 

покупок и даже данные из 
социальных сетей, чтобы 
предлагать наиболее ре-
левантные товары»,— ска-
зал эксперт. 

В медицине ИИ-техноло-
гии внедряют для диагно-
стики заболеваний, отме-
чает Леонид Дерикьянц. 
Так, существуют систе-
мы анализа медицинских 
изображений на осно ве 
глубокого обучения, точ-
ность диагностики рака 
кожи с помощью которых 
достигает 97%, что на 10-
15% выше, чем у средне-
статистического врача

«Это не только спасает 
жизни пациентов, но и 
снижает нагрузку на вра-
чей. Из самых последних 
разработок можно отме-
тить модель, которая с 
99% точностью предска-
зывает инфаркт за 3-4 не-
дели до его возникнове-
ния»,— отметил директор 
исследовательской лабо-
ратории Mind Simulation.
В сфере образования 
ИИ-технологии открыва-
ют новые возможности 
для персонализированно-
го обучения и создания 
учебных материалов, рас-
сказал основатель «Фаб-
рики Контента» Сергей 
Пименов. Так, адаптив-
ные платформы и ИИ-тре-
неры помогают выстраи-
вать индивидуальные 
траектории обучения, зна-
чительно повышая их ре-
зультаты.

Как отмечает основатель 
онлайн-школы по нейросе-
тям и агентства по автома-
тизации бизнеса за счет ИИ 
Майя Галицкая, компании 
активно внедряют ИИ-бо-
тов для обучения персонала 
и адаптации сотрудников.
«В ботов закладывают ин-
формацию о компании, 

их учат проводить тестиро-
вание. И каждый новый со-
трудник просто проходит 
обучение в боте, который 
также выступает неким на-
ставником: дает советы и 
отвечает на вопросы»,— по-
делилась основатель он-
лайн-школы по нейросетям.
Майя Галицкая добавила, 

что сама использует ИИ 
при составлении лекций 
в университете.  
«Я, например, преподаю 
в университете, и лек-
ции, к которым я готов-
люсь, делаю с помощью 
искусственного интеллек-
та. Я активно рассказываю 
своим студентам об ИИ, 

и это помогает им бы-
стрее и качественнее де-
лать проект. И здесь речь, 
конечно, не идет о том, 
что они перестают думать 
или становятся глупее, 
они просто высвобожда-
ют время для более акту-
альных задач»,— сказала 
Майя Галицкая.

Изображение создано при помощи midjourney.com
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В сфере сельского 
хозяйства ИИ будет 
играть ключевую роль 
в управлении ресурсами. 
Так, дроны и сенсоры 
будут собирать данные 
о состоянии почвы, 
влажности и росте 
растений, а ИИ будет 
оптимизировать полив, 
внесение удобрений 
и сроки сбора урожая.

Загружают большие 
данные в ИИ и в 
результате получают 
готовые модели мебели, 
которые подходят 
целевой аудитории.

КОММЕНТАРИИ

ФЕЛИКС ГАМЗАЕВ, 
глава группы медицинских 

компаний

АЛЕКСЕЙ НИКОНОВ, 
совладелец мебельной фабрики 
BRENDOSS, предприниматель 

Внедрение ИИ в ме
дицину — не замена 
врачам, а инструмент 
повышения качества и 
доступности медпомо
щи. Нейросети транс
формируют медицин
ский бизнес, повышая 
эффективность диагно
стики, персонализируя 
лечение и оптимизируя 
процессы. Медицина ис
пользует возможности 
ИИ в таких направле
ниях, как ранняя диаг
ностика заболеваний, 

Искусственный ин-
теллект используют в 
создании продуктовой 
матрицы: делают ана
лиз потребностей поку
пателей. Загружают боль
шие данные в ИИ и в ре
зультате получают гото
вые модели мебели, ко
торые подходят целевой 
аудитории. В логистику 
также внедряют искус
ственный интеллект, ко

и это помогает им бы-
стрее и качественнее де-
лать проект. И здесь речь, 
конечно, не идет о том, 
что они перестают думать 
или становятся глупее, 
они просто высвобожда-
ют время для более акту-
альных задач»,— сказала 
Майя Галицкая.

И ЛИЧНЫЙ 
ПОМОЩНИК, 
И ФОТОГРАФ
В малом бизнесе, где 
большую часть операци-
онной работы выполняет 
собственник, искусствен-
ный интеллект может 
стать незаменимым по-
мощником, который готов 
трудиться в круглосуточ-
ном режиме. 

Как поделился специа-
лист по работе в Telegram, 
маркетолог Евгений Ве-
личко, ИИ в маркетинге 
способен разрабатывать 
маркетинговые стратегии 
для компаний, делать по-
сты для социальных се-
тей, анализировать целе-
вую аудиторию, строить 
воронки продаж и выпол-
нять огромное количе-
ство задач уже сегодня.

Также, добавил эксперт, 
у предпринимателей на-
бирают популярность 
чат-боты, которые в связ-
ке с нейросетями стано-
вятся личными ассис-
тентами. «Современные 
чат-боты уже способны 
практически полностью 
заменять ассистентов. 
Они умеют записывать 
информацию, напоминать 
о встречах и дедлайнах, 
выполнять множество 
других задач, что делает 
их действительно полез-
ными и эффективными 
инструментами»,— сказал 
маркетолог.

Основатель онлайн-шко-
лы по нейросетям и 
агентства по автоматиза-
ции бизнеса за счет ИИ 
Майя Галицкая добави-
ла, что предпринимате-
лям, работающим с мар-
кетплейсами, современ-
ные технологии способ-
ны заменить маркетоло-
га, копирайтера и даже 
фотографа.

«Фотосессии уже можно 
заменить ИИ, который по-
зволяет размещать това-
ры на различных фонах, 
создавать инфографику, 
оформлять карточки про-
дукции и даже генериро-
вать видео с демонстраци-
ей товара. Это решение не 
только ускоряет процес-
сы, но и значительно со-
кращает расходы»,— отме-
тила Майя Галицкая. 

ИИ КАК ДРАЙВЕР 
РОСТА
Эксперты отмечают, что 
внедрение нейросетей по-
зволяет малому бизнесу 
за счет оптимизации про-
цессов сокращать расходы 
и увеличивать прибыль. 
Это подтверждают реаль-
ные примеры. 

Как рассказала Майя Га-
лицкая, одна из пекарен 
увеличила продажи пас-
хальных куличей, вне-
дрив ИИ-бот, обрабаты-
вающий заявки. Ранее со-
трудники не всегда успе-
вали качественно обра-
ботать большое число 

заявок из-за потока, порой 
даже пропускали заказы. 
Благодаря боту, ситуацию 
удалось исправить. 

«Бот общался как чело-
век и подробно расска-
зывал о составе выпеч-
ки, как она выглядит, да-
же отправлял фотогра-
фии. В конечном счете 
он направлял заявку в 
CRM-систему, менеджер 
связывался с клиентом 
и уже имел информацию, 
что человек хочет зака-
зать, в каком количестве, 
какие есть ограничения 
по ингредиентам»,— рас-
сказала Майя Галицкая. 

Еще один кейс при-
вел осно ватель «Фабри-
ки Контента» Сергей Пи-
менов. Он поделился, как 
ИИ практически спас од-
ну из региональных ме-
бельных компаний, когда 
у нее практически остано-
вились продажи.

«Вместо найма маркето-
лога они внедрили гене-
ративный видеоконтент 
с аватарами сотрудников 
и голосами, озвученными 
ИИ. Через 3 недели тра-
фик вырос в 4 раза, а кон-
версия — с 2,4% до 8,1%. 
Это буквально спасло биз-
нес от закрытия»,— рас-
сказал основатель «Фаб-
рики Контента».

СТРАХИ И РЕШЕНИЯ
Несмотря на перспек-
тивность нейросетей и 
ИИ, включение этих тех-
нологий в рабочие про-
цессы малых предприя-
тий сталкивается с рядом 
трудностей. Как отметил 
директор исследователь-
ской лаборатории Mind 
Simulation Леонид Де-
рикьянц, у МСП часто нет 
специалистов, которые 
могли бы адаптировать 
и интегрировать ИИ-ре-
шения. Помимо этого, не 
все предприниматели по-
нимают, что такое нейро-
сети и как их применять 
в своей работе. 

Леонид Дерикьянц также 
отметил, что среди пред-
ставителей бизнеса рас-
пространены опасения, 
будто ИИ вытеснит ра-

ботников или коллектив 
не примет новые техно-
логии. Однако, утвержда-
ет эксперт, ИИ вовсе не за-
мещает персонал, а наобо-
рот, усиливает его потен-
циал.
«Эти барьеры преодоли-
мы, и мы видим, что ком-
пании, которые инвести-
руют в ИИ, получают зна-
чительные конкурентные 
преимущества»,— сказал 
Леонид Дерикьянц. 

ДО НЕУЗНАВАЕМОСТИ
Через 5-10 лет искусствен-
ный интеллект карди-
нально преобразит клю-
чевые отрасли экономи-
ки, создав новые стандар-
ты взаимодействия и ве-
дения бизнеса, считают 
эксперты.

«Уже через 5 лет нам не 
придется лично, напри-
мер, осматривать каж-
дый объект недвижимо-
сти. Достаточно будет 
задать вопросы специ-
ально обученному ИИ 
по недвижимости: где 
находятся школы и са-
дики, какая плотность 
населения района, бу-
дет ли расти или падать 
цена на недвижимость 
в этом районе, и на ос-
нове этих данных при-
нять взвешенное реше-
ние о покупке»,— про-
гнозирует маркетолог 
Евгений Величко.

В сфере услуг ИИ станет 
основным интерфейсом 
общения с клиентами, 
предлагая персонализи-
рованные решения, счита-
ет Леонид Дерикьянц.

«Например, туристиче-
ские агентства, как мы 
их сейчас знаем, возмож-
но, останутся в куда более 
меньшем количестве и 
превратятся в полностью 
автоматизированные си-
стемы планирования пу-
тешествий с учетом инди-
видуальных предпочте-
ний или же станут частью 
персональных помощни-
ков»,— поясняет директор 
исследовательской лабо-
ратории Mind Simulation.
Основатель «Фабрики Кон-
тента» Сергей Пименов 
считает, что в сфере у слуг 
будут доминировать ИИ- 
аватары — виртуальные 
мастера, консультанты и 
юристы. «Общение с брен-
дом станет интерактив-
ным, с элементами гейми-
фикации»,— уверен Сергей 
Пименов.

В сфере сельского хозяй-
ства, по словам Леони-
да Дерикьянца, ИИ бу-
дет играть ключевую роль 
в управлении ресурсами. 
Так, дроны и сенсоры бу-
дут собирать данные о со-
стоянии почвы, влажно-
сти и росте растений, а ИИ 
будет оптимизировать по-
лив, внесение удоб рений 
и сроки сбора урожая. Это 
позволит повысить уро-
жайность на 30-50% и сни-
зить затраты на ресурсы, 
уверен эксперт. 

По мнению Майи Галиц-
кой, залогом успеха в бу-
дущем станет умение 
полноценно использовать 
инструменты искусствен-
ного интеллекта.
«Нейросети не заме-
нят людей, но работа пе-
рейдет к тем, кто умеет 
управлять ИИ. Уже сейчас 
в каждой второй вакансии 
использование ИИ явля-
ется преимуществом»,— 
заключила основатель он-
лайн-школы.

Дарья Коробская, 
Анастасия Талызина

геномные тесты, биз
несаналитика. Инве
стируя в эти технологии 
сегодня, развиваем ме
дицину будущего — бо
лее точную, профилакти
ческую и ориентирован
ную на пациента. Профит 
для бизнеса — сниже
ние затрат, рост лояль
ности клиентов, выход 
на рынок телемедицины.  
 
Например, ИИ анализи
рует медицинские изо
бражения (рентген, МРТ, 
КТ), быстро и с высо
кой точностью выяв
ляя опасные патологии 
на начальных стадиях. 
Так, нейросети помога
ют обнаруживать опухо
ли, признаки диабети
ческой ретинопатии или 
сердечнососудистые 
нарушения быстрее, чем 
традиционные методы.

торый позволяет быстро 
доставлять товары, сле
дить за стоками и обо
ротом. Благодаря это
му рентабельность биз
неса сильно повышается. 
ИИ помогает в проекти
ровании теоретического 
пути сотрудников по за
воду. Аналитика показы
вает, сколько люди тратят 
времени на переход от од
ного места к другому, ку
да стоит подвезти сырье, 
где лучше разместить тех
нику. Помимо этого, ис
пользуют машинное зре
ние в производстве, и од
на из его задач — отсле
живать брак. В целом, 
благодаря ИИ также мож
но делать прогнозы и смо
треть, что можно улуч
шить в бизнеспроцессах.

Изображение создано при помощи midjourney.com
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Фото предоставил Руслан Юсуфов

В ближайшие годы ИИ-агенты станут 
нашими полноценными коллегами, 
с высокой степенью вероятности 
в ближайшие годы 
мы будем наблюдать формирование 
гибридной рабочей среды. В одной 
команде будут работать как люди, 
так и различные ИИ-системы.

Руслан Юсуфов: 
ИИ внедряется на всех уровнях,  
и это наша новая реальность
Искусственный интел-
лект (ИИ) уже несколько 
лет помогает людям ре-
шать повседневные зада-
чи, выстраивать операци-
онные процессы и даже 
может воплотить в жизнь 
мечту о бизнесе, кото-
рый приносит деньги без 
участия и предпринима-
теля, и работников. Но-
вой реальностью стано-
вятся цифровые двойни-
ки, ИИ-медсестры и ис-
кусство, создаваемое за 
считаные секунды. Фу-
туролог, исследователь 
и управляющий партнер 
MINDSMITH Руслан Юсу-
фов рассказал «Деловой 
газете.Юг» о трендах ис-
пользования ИИ-техно-
логий в малом и среднем 
бизнесе, внедрении ИИ- 
агентов, стоит ли ожи-
дать появления цифро-
вых коллег и как вирту-
альные работники изме-
нят общество.

— Какие новые трен-
ды в использовании 
нейросетей и ИИ на-
блюдаются среди ма-
лого и среднего бизне-
са в 2025 году? Какие 
задачи бизнеса они ре-
шают?
— Я бы выделил несколь-
ко трендов, которые име-
ют разный потенциал. 
В первую очередь это ав-
тономные ИИ-агенты, т. е. 
самостоятельные агенты, 
которые могут принимать 
решения, выполнять зада-
чи без постоянного кон-
троля. Это может касать-
ся, например, обработки 
заказов или автоматиза-
ции цепочек поставок. Бо-
лее того, как только биз-
нес начинает заниматься 
внедрением автономных 
ИИ-агентов, неизбежно 
возникает вопрос их взаи-
модействия друг с дру-
гом. Здесь могут выстра-
иваться довольно длин-
ные автономные цепочки. 
Например, один агент пи-
шет текст, другой его про-

веряет, третий критикует, 
четвертый формирует на 
базе этого текста видео-
контент, пятый публику-
ет его в соцсети. 
Второй тренд — это ис-
пользование генеративно-
го ИИ для создания виде-
оконтента. Современные 
модели значительно улуч-
шили качество генерации 
видео. Более того, они со-
храняют память о персо-
нажах и окружении, бла-
годаря чему видеокон-
тент остается последова-
тельным и связным на 
протяжении множества 
сцен. Уже нет ситуаций, 
когда персонаж выгля-
дит по-разному в разных 
сценах. Существует мно-
жество примеров, когда 
за несколько часов и 200-
300 долларов люди созда-
ют продолжительные, ка-
чественные и, что самое 
примечательное, практи-
чески неотличимые от на-
стоящих видеоролики.

Третий тренд, который 
пока находится в стадии 
роста и развития, заклю-
чается в появлении, как 
мы это называем, non-
human resources как аль-
тернативы человеческим 
ресурсам. Этот тренд мы 
предсказывали уже до-
вольно давно и теперь на-
блюдаем его первые про-
явления. В ближайшие 
годы ИИ-агенты станут 
нашими полноценными 
коллегами, с высокой сте-
пенью вероятности в бли-
жайшие годы мы будем 
наблюдать формирование 
гибридной рабочей среды. 
В одной команде будут 
работать как люди, так и 
различные ИИ-системы. 
Команды будут собирать-
ся иначе, и отделы HR 
начнут активно привле-
кать технических специа-
листов. Примерно два го-
да назад мы выдвинули 
предположение, что при 
наличии достаточного 
объема данных ИИ смо-

жет воспроизводить на-
выки сотрудников. В ре-
зультате мы можем стол-
кнуться с ситуацией, ког-
да после увольнения со-
трудника его «цифровой 
двойник», обученный на 
основе его работы, оста-
нется в компании и про-
должит выполнять зада-
чи, словно настоящий че-
ловек.
Четвертый тренд — созда-
ние приложений без на-
писания кода человеком. 
В западной практике этот 
подход получил название 
вайб-кодинга, то есть ко-
динг по настроению. Те-
перь необязательно быть 
профессиональным раз-
работчиком — достаточно 
сформулировать запрос, 
а большие языковые мо-
дели сами напишут код. 
Так, даже простая игра 
может быть создана с по-

мощью единственного за-
проса. Есть уже приме-
ры успешного примене-
ния такой методики для 
разработки комплекс-
ных корпоративных си-
стем. Конечно, для слож-
ных проектов все еще 
требуются глубокие зна-
ния в области IT, поэтому 
это неполная замена про-
граммистам. Однако дан-
ная тенденция представ-
ляет собой значительный 
вызов для разработчиков, 
особенно на перспекти-
ву. Мы очень быстро при-
дем в мир, где абсолютное 
большинство программ 
будет создаваться при по-
мощи ИИ: на первом этапе 
человек будет заказывать 
функционал, а на сле-
дующем этапе автоном-
ные ИИ-агенты будут са-
ми друг с другом взаимо-
действовать, чтобы этот 
функционал выработать.

— Вы говорили про 
ИИ-агентов. Это то же 
самое, что и ИИ?
— Нет. Для лучшего пони-
мания их можно предста-
вить как надстройку над 
большими языковыми 
моделями. Сейчас мы ра-
ботаем с окном, куда вво-
дим запросы и получаем 
ответы. Запросы могут ка-
саться генерации текста, 
видео, распознавания изо-
бражений и так далее. Эти 

действия могут выпол-
няться без участия чело-
века. Агенты обладают за-
ранее запрограммирован-
ной логикой, и их может 
быть задействовано одно-
временно несколько для 
решения одной задачи. 
Условно, если возникает 
необходимость обработ-
ки критической информа-
ции, могут использовать-
ся сразу пять агентов, ко-
торые будут выполнять 
задачи и взаимно прове-
рять результаты своей ра-
боты. И в случае, если об-
наружили ошибку, реше-
ние направляется челове-
ку для оценки.

— Это различные ней-
росети-агенты, которые 
формируют полный 
цикл деятельности?
— Речь идет не обязатель-
но о множестве различ-
ных нейросетей. Это мо-
жет быть одна нейросеть. 
Важно то, что над ней 
есть надстройка в виде 
автономного ИИ-агента. 
Этот агент функциониру-
ет согласно определенной 
логике и использует воз-
можности большой язы-
ковой модели для выпол-
нения действий.

Таким образом, мы при-
ближаемся к ситуации, 
когда любой бизнес-про-
цесс можно разделить на 
отдельные этапы и пе-
редать их с высокой сте-
пенью уверенности ис-
кусственному интеллек-
ту. Сегодня замещают-
ся лишь некоторые части 
процесса, тогда как чело-
век по-прежнему участву-
ет во вводе информации, 
получении промежуточ-
ных результатов и их до-
работке. В перспективе 
при должном подходе все 
компоненты бизнес-про-
цессов смогут выполнять-
ся исключительно сила-
ми ИИ. И в ближайшем 
будущем бизнес-процессы 
будут изначально проек-
тироваться с учетом инте-
грации ИИ, поскольку это 
обеспечивает значитель-
но более высокую эффек-
тивность работы во мно-
гих случаях.
Сейчас в социальных се-
тях вирусятся видео из 
разряда «глазами Клеопа-
тры» или «глазами древ-
неримского жителя». Весь 
цикл их производства ав-
томатизирован. Это де-
сятки этапов и элемен-
тов, которые настраива-
ются за 2-3 часа при по-

мощи нескольких систем. 
Одна система формирует 
по запросу сцены в сцена-
рии. Дальше каждая сце-
на описывается как ко-
роткий ролик длительно-
стью 2-5 секунд. Затем на 
базе описания этого ро-
лика прописываются со-
ответствующие город-
ские звуки, субтитры и со-
бирается итоговая виде-
осклейка с титрами и зву-
ком. После этого пишется 
текстовое описание, и го-
товый материал автома-
тически публикуется в 
социальной сети по рас-
писанию. Запус тив этот 
процесс, можно ежеднев-
но пополнять канал высо-
кокачественным контен-
том с высоким вирусным 
потенциалом практиче-
ски без участия челове-
ка. Я видел примеры, ког-
да за 2-3 месяца подобные 
аккаунты раскачивались 
до 100-300 тыс. подписчи-
ков, после чего их можно 
либо продавать, либо ис-
пользовать для размеще-
ния рекламы и заработка. 

— Выходит, что это но-
вые модели ведения 
бизнеса с минимальным 
участием человека?
— Да, безусловно, но воз-
никает вопрос, насколько 
долговечны такие схемы. 
Скорее всего, они будут эф-
фективны лишь несколь-
ко месяцев, а затем усту-
пят место новым решени-
ям. За последние годы по-
явились и исчезли десят-
ки подобных ниш. С моей 
точки зрения, это не самая 
устойчивая стратегия.

В целом, развитие искус-
ственного интеллекта под-
нимает множество вопро-
сов, в том числе этических. 
Сегодня легко запустить 
блог и наполнять его за-
имствованными идеями. 
Но приносит ли это реаль-
ную ценность? Имеет ли 
это положительное воз-
действие? Вы делаете мир 
лучше этим или хуже? Это 
серьезный вопрос.
Сейчас наблюдается мас-
совое увлечение генера-
тивным ИИ для создания 
контента от имени людей. 
Но, когда эти тексты пере-
стают отражать наши соб-
ственные мысли, они на-
чинают действовать как 
своеобразный фильтр для 
интеллекта. В прошлом 
у нас были фильтры для 
улучшения внешности в 
социальных сетях, теперь 
мы вступаем в эпоху, когда 

Используем технологии с умом: новая 
реальность и искусственный интеллект
Решение кадрового вопроса, генерация 
ранее недоступного контента и 
повсеместное использование технологий 
для саморазвития являются текущими 
трендами в сфере искусственного 
интеллекта. МТС объединила на одной 
площадке ведущих экспертов в области 
ИИ на открытой масштабной конференции 
«МТС Power Day. Подключаем силу ИИ». 
Мероприятие вышло на международный 
уровень и собрало более тысячи человек. 
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Мы можем столкнуться 
с ситуацией, когда 
после увольнения 
сотрудника его 
«цифровой двойник», 
обученный на основе 
его работы, останется 
в компании и 
продолжит выполнять 
задачи, словно 
настоящий человек.

мощи нескольких систем. 
Одна система формирует 
по запросу сцены в сцена-
рии. Дальше каждая сце-
на описывается как ко-
роткий ролик длительно-
стью 2-5 секунд. Затем на 
базе описания этого ро-
лика прописываются со-
ответствующие город-
ские звуки, субтитры и со-
бирается итоговая виде-
осклейка с титрами и зву-
ком. После этого пишется 
текстовое описание, и го-
товый материал автома-
тически публикуется в 
социальной сети по рас-
писанию. Запус тив этот 
процесс, можно ежеднев-
но пополнять канал высо-
кокачественным контен-
том с высоким вирусным 
потенциалом практиче-
ски без участия челове-
ка. Я видел примеры, ког-
да за 2-3 месяца подобные 
аккаунты раскачивались 
до 100-300 тыс. подписчи-
ков, после чего их можно 
либо продавать, либо ис-
пользовать для размеще-
ния рекламы и заработка. 

— Выходит, что это но-
вые модели ведения 
бизнеса с минимальным 
участием человека?
— Да, безусловно, но воз-
никает вопрос, насколько 
долговечны такие схемы. 
Скорее всего, они будут эф-
фективны лишь несколь-
ко месяцев, а затем усту-
пят место новым решени-
ям. За последние годы по-
явились и исчезли десят-
ки подобных ниш. С моей 
точки зрения, это не самая 
устойчивая стратегия.

В целом, развитие искус-
ственного интеллекта под-
нимает множество вопро-
сов, в том числе этических. 
Сегодня легко запустить 
блог и наполнять его за-
имствованными идеями. 
Но приносит ли это реаль-
ную ценность? Имеет ли 
это положительное воз-
действие? Вы делаете мир 
лучше этим или хуже? Это 
серьезный вопрос.
Сейчас наблюдается мас-
совое увлечение генера-
тивным ИИ для создания 
контента от имени людей. 
Но, когда эти тексты пере-
стают отражать наши соб-
ственные мысли, они на-
чинают действовать как 
своеобразный фильтр для 
интеллекта. В прошлом 
у нас были фильтры для 
улучшения внешности в 
социальных сетях, теперь 
мы вступаем в эпоху, когда 

ИИ становится фильтром 
для интеллекта. Мы мо-
жем казаться умнее, чем 
есть на самом деле.

— Можно ли предпо-
ложить, что интегра-
ция ИИ существен-
но изменит подходы к 
управлению персона-
лом в будущем?
— Абсолютно точно. 
Мы наблюдаем эту тен-
денцию в США последние 
года три-четыре. Крупней-
шие компании, особенно в 
сфере IT и банковском сек-
торе, ежегодно сокраща-
ют персонал на 7-8%, а ино-
гда и до 15%. Вероятно, они 
могли бы сократить еще 
больше, но стремятся сде-
лать этот процесс посте-
пенным, опасаясь социаль-
ной напряженности и су-
дебных разбирательств.
Давление на работников 
будет возрастать: в эффек-
тивности, умении пользо-
ваться ИИ. Какое-то время 
ИИ продержится в пара-
дигме «инструмент в ру-
ках человека», но дальше 
возникнет серьезный во-
прос: сколько людей дей-
ствительно необходимо 
для выполнения тех же 
задач? Это создаст серьез-
ный вызов не только для 
кадровых служб, но и для 
перестройки структуры 
общества в целом.

— Как определить, ког-
да бизнесу стоит при-
бегать к использова-
нию таких технологий?

— Нужно искать в бизне-
се трудоемкие или слож-
ные процессы, те, в кото-
рых возникает много оши-
бок,— и вот здесь ИИ ста-
новится ценным помощ-
ником и оптимизатором.
Противоположный под-
ход — попытки полной 
замены человека, напри-
мер, внедрение ИИ-мед-
сестры. Такие кейсы тоже 
есть. И стоимость у слуг 
такой медсестры состав-
ляет те же 8 долларов в 
час, что и у настоящей. 
Однако остаются вопросы: 
готовы ли пациенты дове-
рять таким технологиям? 
И сколько реальных мед-
сестер могут потерять ра-
боту в результате столь 
радикальных изменений? 
Это хрупкая история.

Например, человек не 
способен создавать тек-
сты или изображения 
с той же скоростью, как 
ИИ, или обрабатывать 
огромное количество 
контента одновременно. 
Но разве это повод спи-
сывать человека со сче-
тов? Вместо этого сле-
довало бы задуматься 
о переподготовке, разъ-
яснении новых возмож-
ностей или создании 
процессов, где человек 
сохраняет свою роль.
Будущее может развивать-
ся по разным сценариям, 
влияющим не только на 
бизнес, но и на отдельные 
индустрии и целые сооб-
щества людей. Примером 

служит использование ИИ 
для создания изображе-
ний в стиле студии «Гиб-
ли», известной своими 
ручными техниками ани-
мации. Однако возникает 
вопрос: стремимся ли мы 
к максимальной эффек-
тивности или же считаем, 
что истинная ценность че-
ловеческой работы заклю-
чается в создании объек-
тов искусства, а не в коли-
честве и скорости произ-
водства?
В любом случае ИИ вне-
дряется на всех уровнях 
и показывает хорошие ре-
зультаты. Это наша новая 
реальность.

— Какие барьеры се-
годня мешают бизне-

су внедрять и разви-
вать ИИ? Что в целом 
затрудняет развитие 
этой сферы?
— Первым препятствием 
является высокая стои-
мость оборудования, осо-
бенно в российских реа-
лиях, учитывая парал-
лельный импорт и на-
цен к и .  Не о бход и мо е 
«железо» зачастую оказы-
вается дорогим и трудно-
доступным.
Второе препятствие свя-
зано с нехваткой квали-
фицированных специа-
листов, способных раз-
рабатывать, внедрять и 
поддерживать такие ре-
шения. Малому бизнесу 
такие специалисты часто 
просто недоступны.

Третьей проблемой яв-
ляется скептицизм. Мно-
гие предприниматели и 
сотрудники не доверяют 
новым технологиям, ча-
сто это происходит из-за 
мифов и недостатка зна-
ний. Возможно, некото-
рые опасаются, что инно-
вации приведут к заме-
не работников ИИ, дру-
гие сомневаются в полез-
ности технологий. Такое 
предвзятое отношение 
затрудняет внедрение но-
вых решений.

Четвертая преграда — это 
недоверие к государствен-
ному регулированию. Се-
годня нормы и правила 
в разных странах проти-
воречивы и непоследова-
тельны, что создает риск: 
можно вложиться в тех-
нологии, а завтра их ис-
пользование окажется 
под запретом. Причины 
запретов могут быть раз-
ными, в том числе осоз-
нание потенциальных ри-
сков. Все эти факторы тор-
мозят внедрение ИИ.

— По вашему мнению, 
как ИИ трансформиру-
ет привычные сферы 
бизнеса в ближайшие 
5-10 лет?
— Есть пример про пе-
рес т рой ку на пра вле-
ния, который я часто ис-
пользую в публичных 
выступ лениях, чтобы 
проиллюстрировать раз-
ницу между старым и 
новым подходом к бизне-

су с использованием ИИ. 
Представим владель-
ца коровника. Традици-
онный подход с приме-
нением ИИ будет в том, 
чтобы получить от коро-
вы больше молока. Сле-
дить за ней, наблюдать 
за ее состоянием, стро-
ить прогнозы, подбирать 
оптима льный доиль-
ный аппарат. Можно оп-
тимизировать процессы, 
но корова физически не 
даст больше молока, чем 
ей положено природой.
 
Оптимизация подходов к 
корове — это про старые 
бизнес-процессы. Новый 
подход предлагает пере-
смотреть саму концеп-
цию бизнеса. Помимо мо-
лока, ценным ресурсом 
могут стать данные, по-
лученные от коров. Обве-
шав животное датчика-
ми, можно собирать ин-
формацию о его состоя-
нии и поведении, исполь-
зуя ее для тренировки 
моделей ухода за живот-
ными. Эти данные впо-
следствии можно прода-
вать другим компаниям, 
создавая новый источник 
дохода. Я бы призвал ду-
мать в этом направле-
нии, потому что это го-
раздо интереснее и цен-
нее, чем создавать видео-
ролики, который вряд 
ли принесут ощутимую 
пользу.

Беседовала 
Дарья Коробская

Используем технологии с умом: новая 
реальность и искусственный интеллект
Решение кадрового вопроса, генерация 
ранее недоступного контента и 
повсеместное использование технологий 
для саморазвития являются текущими 
трендами в сфере искусственного 
интеллекта. МТС объединила на одной 
площадке ведущих экспертов в области 
ИИ на открытой масштабной конференции 
«МТС Power Day. Подключаем силу ИИ». 
Мероприятие вышло на международный 
уровень и собрало более тысячи человек. 

Конференция объедини-
ла в себе пять практиче-
ских и познавательных 
лекций, где охватили 
весь спектр применения 
ИИ — от повседневных 
задач и генераций тек-
ста до глобальных тех-
нологий будущего. Экс-
перты рассказали о буду-
щем нейросетей, подели-
лись рекомендациями по 
их применению и сове-
тами об адаптации тех-
нологий в бизнесе и буд-
ничной жизни.

Мероприятие началось с 
выступления основателя 
и CEO компании 8DIGITAL 
М а к с и м а  Д р а н и ц ы . 
Он рассказал о современ-
ных трендах в использо-
вании текстовых нейросе-
тей. По его словам, сейчас 
ИИ, который ранее исполь-

зовался лишь для написа-
ния статей и постов, слу-
жит помощником прак-
тически во всех сферах — 
от личного развития до 
программирования.

Максим Драница также 
рассказал, что нейросе-
ти также могут стать по-
мощниками в планирова-
нии туристических марш-
рутов, изучении языков, 
построении маркетинго-
вых стратегий и др. Глав-
ное — они стали не буду-
щим, а настоящим, и сей-
час не поздно осваивать 
этот инструмент.

«Утекло много времени, 
и те компании или люди, 
которые давным-давно 
начали использовать ИИ, 
знают больше. Но это не 
отменяет того, что на се-

годня это как раз то, чем 
следует заняться на еже-
дневной основе. И это не 
значит, что нужно сидеть 
на курсах и что-то осваи-
вать постоянно. Вы про-
сто можете коммуници-
ровать с искусственным 
интеллектом на ежеднев-
ной основе, и чем боль-
ше вы будете узнавать, 
чем больше вы с ним бу-
дете общаться, тем боль-
ше будет у вас понима-
ния о том, где вы можете 
его применить на практи-
ке»,— сказал основатель и 
CEO компании 8DIGITAL.

Выступление UX/UI дизай-
нера компании VADAROD 
Дмитрия Прокоповича бы-
ло посвящено генерации 
изображений с помощью 
ИИ. По его словам, с помо-
щью нейросетей компании 
уже могут создавать тот 
визуальный контент, кото-
рый ранее бы не решились 
делать из-за ограниченно-
сти времени или ресурсов. 
Эксперт также рассказал о 
том, как правильно писать 
промпты для нейросетей 
и редактировать изображе-
ния и фотографии за счи-
танные секунды. 

Особый акцент был сделан 
на вопросы цифровой без-
опасности: представитель 
компании Kaspersky Дми-
трий Аникин рассказал, 
действительно ли дипфей-
ки являются злом и как за-
щитить себя от мошенни-
ческих схем с их участи-
ем. Участники узнали, как 
распознавать поддельные 
аудио файлы и видеороли-
ки, а также получили ре-
комендации о методах за-
щиты от недостоверной 
информации. 
«Перепроверяйте инфор-
мацию, если она кажется 

вам подозрительной, че-
рез другие каналы свя-
зи. Вырабатывайте в се-
бе здоровый скептицизм. 
<...> Думайте о своей при-
ватности и используй-
те технологии с умом. 
Не бойтесь их, потому 
что с ними будущее будет 
более светлым»,— под-
черкнул Аникин. 

На мероприятии также 
прошел перформанс — 
первое интервью с ней-
росетью на публике, его 
провел СЕО HAPPY AI Ан-
дрей Шиманский. На сце-
не совместно с ИИ экс-
перт по нейросетям рас-
сказал о том, что ожида-
ет технологии в будущем, 
стоит ли бояться измене-
ний и как беседовать на-
прямую с нейросетями. 
Благодаря этому участ-
ники также смогли за-
дать интересующие во-
просы не только высту-
пающему, но и ИИ. 

Эксперты МТС говорят, 
что стремление сделать 
технологии искусствен-
ного интеллекта более до-
ступными, популярны-
ми и понятными для всех 
легло в основу идеи орга-
низации конференции.

Изображение создано при помощи midjourney.com
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КАК МАЛОМУ БИЗНЕСУ 
ЗАЩИЩАТЬ ИНФОРМАЦИЮ

Как сохранить и приумножить 
капитал в 2025 году?
В условиях экономической нестабильности и ограничений на внутреннем рынке 
российские инвесторы все чаще обращают внимание на возможности, которые 
предоставляет международная финансовая арена.
По данным Федераль-
ной налоговой служ-
бы, у 539 тысяч резиден-
тов России зарегистриро-
вано в общей сложности 
1,8 миллиона зарубежных 
счетов — их число продол-
жает стремительно расти. 
Причем число владельцев 
таких счетов увеличилось 
на 70%, а количество самих 
счетов — на 164%. Этот 
рост в первую очередь обу-
словлен активным откры-
тием карт в дружествен-
ных странах для удобных 
расчетов в поездках за ру-
бежом, а также желани-
ем найти стабильные и 
выгодные способы разме-
щения капитала, отмеча-
ют аналитики брокерской 
компании Freedom Finance 
Global. 
Преимущества инвести-
ций в зарубежные рынки
Один из ключевых факто-
ров, который мотивиру-
ет россиян инвестировать 
за рубеж,— это доступ 
к более широкому спек-
тру инвестиционных ин-
струментов и более высо-
кому уровню защиты. Да-
же с учетом геополитиче-
ской нестабильности, ми-
ровые рынки предлагают 
уникальные возможности 
для долгосрочного сохра-
нения и приумножения 
капитала.

РАЗВИТАЯ 
И ПРОЗРАЧНАЯ ФИ-
НАНСОВАЯ СИСТЕМА 
Американский фондо-
вый рынок, один из са-
мых ликвидных и эффек-
тивных в мире, остает-
ся популярным направ-
лением для инвестиций. 
Площадки Nasdaq и NYSE 
предоставляют доступ к 
акциям крупнейших ми-
ровых компаний, таких 
как Alphabet (Google), Tesla, 
Apple, Amazon, NVIDIA. 
Высокая прозрачность и 
стабильность этих рын-
ков делает их привлека-
тельными для долгосроч-
ного вложения средств.

ШИРОКИЙ ВЫБОР 
ИНСТРУМЕНТОВ 
И НАПРАВЛЕНИЙ 
Зарубежные рынки позво-
ляют формировать сба-
лансированный и дивер-
сифицированный порт-
фель: инвесторы могут 
использовать акции, ETF, 
опционы, евробонды, 
а также участвовать в IPO 
перспективных стартапов 
и крупных международ-
ных компаний. Такой под-

Цифровой иммунитет 
малого бизнеса
Российский рынок 
информационной безопасности 
в 2024 году достиг 299 млрд рублей, 
продемонстрировав рост на 
23%,— такие данные приводит 
в своем исследовании группа 
компаний Б. Это позволило стране 
занять девятое место в мировом 
рейтинге с долей рынка в 2%.
О том, почему предста-
вителям малого бизне-
са также важно обеспечи-
вать защиту данных, как 
обучить сотрудников ос-
новам кибербезопасно-
сти и какие инструменты 
могут использовать МСП, 
«Деловой газете.Юг» рас-
сказали эксперты по циф-
ровым технологиям.

УКРАСТЬ,  
ЧТОБЫ ПРОДАТЬ
Как рассказал директор 
института компьютерных 
систем и информацион-
ной безопасности Кубан-
ского государственного 
технологического универ-
ситета (КубГТУ) Александр 
Макарян, чаще всего ха-
керы крадут персо-
нальные данные, пла-
тежную информацию, 
учетные записи сотруд-
ников и доступ к корпора-
тивным мессенджерам и 
поч те предприятия для их 
дальнейшей продажи. 

«Причиной краж являет-
ся обычная монетизация. 
То есть все, что можно 
продать, продают, в осо-
бенности это касается 
персональных данных, 
включая данные паспор-
та, СНИЛС в совокупности 
с платежной информа-
цией держателя паспор-
та. Платежная информа-
ция же позволяет полу-
чить доступ к денежным 
средствам носителя дан-
ных»,— сказал эксперт. 
Александр Макарян отме-
тил, что злоумышлен-
ники также могут по-
хищать учетные запи-
си сотрудников и адми-
нистраторов. Это позво-
ляет хакерам добывать 
корпоративную инфор-
мацию для последующей 
продажи ее конкурентам.

«Те же последствия ждут 
фирму, если злоумышлен-
ники перехватят доступ к 
корпоративной почте»,— 
добавил директор инсти-
тута компьютерных си-
стем и информационной 
безопасности КубГТУ.
Малый бизнес, по сло-
вам эксперта, часто 
становится жертвой 
фишинговых атак и со-
циальной инженерии, 
когда сотрудники получа-

ют электронные письма, 
маскирующиеся под офи-
циальную переписку от 
партнеров или клиентов. 
В таких письмах содер-
жатся вредоносные ссыл-
ки или вложения, при 
открытии которых зло-
умышленники получа-
ют доступ к конфиденци-
альной информации или 
учетным данным.
Та к же высок рис к 
DDoS-атак на регио-
нальные компании, от-
метил Александр Макарян. 
«В 2024 году хакеры на-
чали активно проводить 
DDoS-атаки на предста-
вителей малого и сред-
него бизнеса в различ-
ных регионах России, 
включая Краснодарский 
край, Поволжье, Сибирь 
и Урал. Эти атаки при-
водили к недоступности 
онлайн-ресурсов компа-
ний»,— рассказал он.

Эксперт подчеркнул, что 
некоторые компании 
упрощают киберпре-
ступникам доступ к 
данным, устанавливая 
нелицензионное ПО, 
которое часто заражено 
вредоносными вирусами. 
Такие вредоносные про-
граммы зачастую работа-
ют незаметно, но скрытые 
вирусы активно собирают 
доступные сведения — 
от внутренней докумен-
тации до личных данных 
сотрудников компании.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ  
ФАКТОР
Утечка корпоративных све-
дений чаще всего возни-
кает вследствие техниче-
ских ошибок, таких как не-
корректная настройка ло-
кальных сетей, создающая 
уязвимость для атак злоу-
мышленников. Тем не ме-
нее главную роль в боль-
шинстве случаев игра-
ет пресловутый человече-
ский фактор, подчеркивает 
Александр Макарян.
«Исходя из опыта работы, 
люди склонны к небреж-
ности, что, в свою очередь, 
сказывается чередой уте-
чек данных в сетях орга-
низации. Негативные по-
следствия также может 
повлечь невниматель-
ность человека»,— сказал 
эксперт. 

В целом, по словам Алек-
сандра Макаряна, каждая 
организация, которая ра-
ботает с большим масси-
вом данных, должна при-
держиваться политики 
безопасности и разграни-
чивать уровни доступа. 
В противном случае пре-
доставление избыточных 
прав доступа к конфиден-
циальным данным может 
привести к негативным 
последствиям. 
«Политика безопасности 
очень важна как в малом, 
так и в крупном бизне-
се. Если у сотрудника бу-
дет прав больше, чем ему 
необходимо, то по его не-
знанию может произойти 
как утечка информации, 
так и ее полное уничто-
жение»,— подчеркнул ди-
ректор института ком-
пьютерных систем и ин-
формационной безопас-
ности КубГТУ.

По его словам, соблюде-
ние политики безопас-
ности поможет уберечь 
от вирусов внутрен-
нюю сеть компании и 
технику. Например, в слу-
чае если сотрудник решит 
открыть письмо из не-
известного источника, 
файл которого содержит 
вирус, то при правиль-
ной настройке вредонос-
ное ПО не выйдет дальше 
его персонального ком-
пьютера. Соответственно, 
остальная часть локаль-
ной сети останется невре-
димой. 

«Но чаще всего политику 
безопасности не настраи-
вают четко, что преждев-
ременно приводит к сбою 
системы»,— сказал Алек-
сандр Макарян.

ЗАЩИТИТЬ 
СО ВСЕХ СТОРОН
Директор института ком-
пьютерных систем и ин-
формационной безопасно-
сти КубГТУ рассказал, что 
в целом существует не-
сколько видов защит дан-
ных. Выделяют физиче-
скую, которая включает 
в себя контроль доступа 
к помещениям, техниче-
скую, которая связана с ис-
пользование антивирусов, 
брандмауэров и систем 
предотвращения вторже-
ния, организационную, ко-
торая связана с разработ-
кой и внедрением полити-

ки безопасности, а также 
защиту с помощью ре-
зервного копирования 
и восстановления. Она 
необходима для ситуаций, 
когда теоретически может 
произойти уничтожение 
системы. 
«Для примера важно-
сти резервного копирова-
ния можно привести ата-
ки программ-вымогате-
лей в мае 2017 года. Тог-
да вирус-шифровальщик 
WannaCry поразил сот-
ни тысяч компьютеров по 
всему миру, включая си-
стемы малого и средне-
го бизнеса. Вирус шифро-
вал файлы на заражен-
ных компьютерах и требо-
вал выкуп за их расшиф-
ровку. Многие компании, 
не имевшие резервных 
копий и надежной защи-
ты, понесли значитель-
ные финансовые потери 
и утратили важные дан-
ные»,— сказал эксперт.

Как рассказал кандидат 
технических наук, доцент 
кафедры информационной 
безопасности телекомму-
никационных систем ЮФУ 
Антон Пленкин, для от-
ражения DDoS-атак и 
защиты данных пред-
приниматели могут ис-
пользовать файрволы.
«Число кибератак рас-
тет по экспоненте, поэто-
му появляются специаль-
ные IT-продукты, в  част-
ности, файрволы. Они за-
щищают сайты от зло-
умышленников, у которых 
может быть задача ата-
ковать сайт для его пере-
загрузки, кражи или под-
мены данных. Такие тех-
нологии помогают спра-
виться с возникающими 
трудностями»,— сказал 
Антон Пленкин.
Д и р е к т ор ком п а н и и 
AVALAB Грачья Алексанян 
добавил, что предприни-
матели также могут ис-
пользовать ИИ-инстру-
менты для организа-
ции защиты предприя-
тий от кибератак. 

«Рост киберугроз дела-
ет вопросы безопасно-
сти приоритетными для 
бизнеса. ИИ будет ис-
пользоваться для мони-
торинга и предотвраще-
ния атак в реальном вре-
мени, а блокчейн-техно-
логии обеспечат защиту 
транзакций и персональ-
ных данных. Крупные 
игроки, такие как "Ла-
боратория Касперского", 
уже используют ИИ для 
борьбы с киберугрозами, 
а рынок кибербезопасно-
сти к 2025 году вырастет 
до 300 млрд долларов»,— 
сказал эксперт.

Александр Макарян под-
черкнул, что повышение 
уровня кибербезопасно-
сти среди представителей 
МСП должно начинаться 
с регулярного обучения 
персонала основным 
правилам безопасного 
поведения в цифровом 
пространстве.

«Инструменты, которые 
могут значительно повы-
сить безопасность в ма-
лом бизнесе — это обяза-
тельное и своевременное 
обучение сотрудников с 
постоянным повторени-
ем пройденного матери-
ала. Потому что пока си-
стема закрыта с техниче-
ской точки зрения и зло-
умышленник не может в 
нее попасть, он пытает-
ся использовать навыки 
социальной инженерии, 
воздействуя на сотрудни-
ков предприятия»,— ска-
зал эксперт.

По его словам, стоит 
проводить для сотруд-
ников отдельное обуче-
ние по паролям и по то-
му, как себя вести при их 
смене: когда должен ме-
няться пароль, каким он 
должен быть для доста-
точной защиты, а также 
где хранить парольную 
информацию. Помимо 
этого, важно рассказы-
вать коллективу о воз-
можности внедрения 
двухфакторной аутен-
тификации, которая по-
может предотвратить 
утечку информации, от-
мечает директор инсти-
тута компьютерных си-
стем и информационной 
безопас ности КубГТУ. 
Из технических инстру-
ментов Александр Мака-
рян советует рассмотреть 
антивирусное обеспече-
ние, а также межсетевые 
экраны для ограничения 
доступа к сторонним ре-
сурсам, которые никак 
не относятся к работе, 
но могут стать лазейкой 
для хакеров.

Дарья Коробская 

1. Внедрять комплексные мер безопасности. 
Использование современных антивирусных 
программ, межсетевых экранов и систем обна-
ружения вторжений позволяет эффективно 
противостоять большинству атак.

2. Обучать персонал. Регулярные тренинги 
помогут сотрудникам распознавать фишин-
говые сообщения и избегать действий компро-
метации данных.

3. Регулярно обновлять программное обеспе-
чение. Это позволит сократить число «лазеек».

4. Проводить резервное копирование всех 
критических данных в отдельном хранилище. 
В случае взлома и недоступности системы 
можно будет восстановить данные и продол-
жить работу.

Изображение создано при помощи midjourney.com
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Перед началом 
инвестиций важно 
удостовериться 
в надежности выбранного 
брокера: проверить 
наличие лицензии, 
изучить условия 
сотрудничества 
и убедиться 
в прозрачности 
его работы.

Как сохранить и приумножить 
капитал в 2025 году?
В условиях экономической нестабильности и ограничений на внутреннем рынке 
российские инвесторы все чаще обращают внимание на возможности, которые 
предоставляет международная финансовая арена.
По данным Федераль-
ной налоговой служ-
бы, у 539 тысяч резиден-
тов России зарегистриро-
вано в общей сложности 
1,8 миллиона зарубежных 
счетов — их число продол-
жает стремительно расти. 
Причем число владельцев 
таких счетов увеличилось 
на 70%, а количество самих 
счетов — на 164%. Этот 
рост в первую очередь обу-
словлен активным откры-
тием карт в дружествен-
ных странах для удобных 
расчетов в поездках за ру-
бежом, а также желани-
ем найти стабильные и 
выгодные способы разме-
щения капитала, отмеча-
ют аналитики брокерской 
компании Freedom Finance 
Global. 
Преимущества инвести-
ций в зарубежные рынки
Один из ключевых факто-
ров, который мотивиру-
ет россиян инвестировать 
за рубеж,— это доступ 
к более широкому спек-
тру инвестиционных ин-
струментов и более высо-
кому уровню защиты. Да-
же с учетом геополитиче-
ской нестабильности, ми-
ровые рынки предлагают 
уникальные возможности 
для долгосрочного сохра-
нения и приумножения 
капитала.

РАЗВИТАЯ 
И ПРОЗРАЧНАЯ ФИ-
НАНСОВАЯ СИСТЕМА 
Американский фондо-
вый рынок, один из са-
мых ликвидных и эффек-
тивных в мире, остает-
ся популярным направ-
лением для инвестиций. 
Площадки Nasdaq и NYSE 
предоставляют доступ к 
акциям крупнейших ми-
ровых компаний, таких 
как Alphabet (Google), Tesla, 
Apple, Amazon, NVIDIA. 
Высокая прозрачность и 
стабильность этих рын-
ков делает их привлека-
тельными для долгосроч-
ного вложения средств.

ШИРОКИЙ ВЫБОР 
ИНСТРУМЕНТОВ 
И НАПРАВЛЕНИЙ 
Зарубежные рынки позво-
ляют формировать сба-
лансированный и дивер-
сифицированный порт-
фель: инвесторы могут 
использовать акции, ETF, 
опционы, евробонды, 
а также участвовать в IPO 
перспективных стартапов 
и крупных международ-
ных компаний. Такой под-

ход снижает риски и за-
щищает капитал от нега-
тивных сценариев в одной 
стране или секторе.

СТАБИЛЬНЫЕ  
ДИВИДЕНДЫ ОТ ВЕ-
ДУЩИХ КОМПАНИЙ 
Один из ключевых плю-
сов зарубежных инве-
стиций — доступ к ак-
циям компаний с устой-
ч и в ой д и ви де н д ной 
политикой. В США и 
Европе дивидендные вы-
платы — это не разовая 
щедрость, а часть корпо-
ративной культуры. Круп-
ные компании, такие как 
Procter & Gamble, Coca-Cola, 
Johnson & Johnson, десяти-
летиями стабильно уве-
личивают дивиденды да-
же в периоды экономиче-
ской нестабильности. Это 
делает такие бумаги при-
влекательными для инве-
сторов, ориентированных 
на регулярный доход и 
долгосрочное сохранение 
капитала.

ВИДЫ АКТИВОВ
Для тех, кто решит инве-
стировать за рубежом, су-
ществует несколько типов 
активов, которые могут 
служить основой диверси-
фицированного портфеля.

Облигации. Это долго-
вые ценные бумаги. При 
покупке облигации ин-
вестор фактически дает 
деньги взаймы ее эми-
тенту, который обязует-
ся вернуть эту сумму че-
рез определенный срок с 
процентами. Валютные 
облигации могут выда-
вать страны, корпорации 
или международные ор-
ганизации. Эти ценные 
бумаги номинированы в 
иностранной валюте — 
долларе США или евро, 
доход по ним перечисля-
ют тоже в этих валютах. 
Облигации выплачива-
ют фиксированный про-
цент, его величина зави-

сит от самого эмитента 
и срока погашения.
Акции крупных ком-
паний. Инвестиции в 
известные американ-
ские корпорации — один 
из наиболее надежных 
способов приумножения 
капитала. Акции таких 
компаний, в частности, 
Apple, Amazon, Microsoft, 
со временем дорожают, 
инвестор может зара-
ботать на разнице меж-
ду ценой покупки и про-
дажи. Многие крупные 
фирмы регулярно вы-
п лачи ва ю т ди ви ден-
ды — таким образом они 
делятся с акционерами 
прибылью.

ETF-фонды. Биржевые 
фонды формируют инве-
стиционный портфель на 
основе определенных ин-
дексов, отраслей, стран 
и так далее. После этого 
фонд выпускает паи — до-
ли в этом портфеле, кото-
рые свободно торгуются 
на бирже и доступны для 
покупки и продажи.
«Преимущество таких 
фондов — в более рав-
номерном распределе-
нии рисков: если цена од-
ной из бумаг снижается, 
рост других может ком-
пенсировать убытки. Бла-
годаря диверсификации 
вложения в ETF менее 
подвержены резким ры-
ночным колебаниям, что 
делает инвестиции бо-
лее стабильными и устой-
чивыми»,— отмечают 
во Freedom Finance Global.

КАК ВЛОЖИТЬ 
СРЕДСТВА? 
Российские инвесторы 
по-прежнему могут при-
обретать акции иностран-
ных компаний и паи ETF 
через зарубежных броке-
ров. Несмотря на санкци-
онные ограничения, неко-
торые страны продолжа-
ют сотрудничать с инве-
сторами из России, и оп-

тимальным решением 
становится выбор броке-
ров из дружественных го-
сударств.
Наиболее удобными счи-
таются брокерские ком-
пании из Армении и Ка-
захстана. Особенно выде-
ляется Казахстан — это 
единственная страна СНГ, 
обладающая международ-
ным кредитным рейтин-
гом, с быстро развиваю-
щейся финансовой инфра-
структурой. Многие казах-
станские брокеры предо-
ставляют русско язычную 
поддержку, а процедура 
открытия счета и оформ-
ления документов, как 
правило, не вызывает 
сложностей — это можно 
сделать онлайн.

Перед началом инвести-
ций важно удостоверить-
ся в надежности выбран-
ного брокера: проверить 
наличие лицензии, из-
учить условия сотруд-
ничества и убедиться 
в прозрачности его рабо-
ты. В Казахстане рейтинг 
и активность брокеров 
можно отслеживать на 
официальном сайте бир-
жи KASE — это позволит 
принять более обосно-
ванное решение.

«Рост киберугроз дела-
ет вопросы безопасно-
сти приоритетными для 
бизнеса. ИИ будет ис-
пользоваться для мони-
торинга и предотвраще-
ния атак в реальном вре-
мени, а блокчейн-техно-
логии обеспечат защиту 
транзакций и персональ-
ных данных. Крупные 
игроки, такие как "Ла-
боратория Касперского", 
уже используют ИИ для 
борьбы с киберугрозами, 
а рынок кибербезопасно-
сти к 2025 году вырастет 
до 300 млрд долларов»,— 
сказал эксперт.

Александр Макарян под-
черкнул, что повышение 
уровня кибербезопасно-
сти среди представителей 
МСП должно начинаться 
с регулярного обучения 
персонала основным 
правилам безопасного 
поведения в цифровом 
пространстве.

«Инструменты, которые 
могут значительно повы-
сить безопасность в ма-
лом бизнесе — это обяза-
тельное и своевременное 
обучение сотрудников с 
постоянным повторени-
ем пройденного матери-
ала. Потому что пока си-
стема закрыта с техниче-
ской точки зрения и зло-
умышленник не может в 
нее попасть, он пытает-
ся использовать навыки 
социальной инженерии, 
воздействуя на сотрудни-
ков предприятия»,— ска-
зал эксперт.

По его словам, стоит 
проводить для сотруд-
ников отдельное обуче-
ние по паролям и по то-
му, как себя вести при их 
смене: когда должен ме-
няться пароль, каким он 
должен быть для доста-
точной защиты, а также 
где хранить парольную 
информацию. Помимо 
этого, важно рассказы-
вать коллективу о воз-
можности внедрения 
двухфакторной аутен-
тификации, которая по-
может предотвратить 
утечку информации, от-
мечает директор инсти-
тута компьютерных си-
стем и информационной 
безопас ности КубГТУ. 
Из технических инстру-
ментов Александр Мака-
рян советует рассмотреть 
антивирусное обеспече-
ние, а также межсетевые 
экраны для ограничения 
доступа к сторонним ре-
сурсам, которые никак 
не относятся к работе, 
но могут стать лазейкой 
для хакеров.

Дарья Коробская 
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Те, кто продолжает применять устаревшие 
методы и выполняет всю работу вручную, 
неизбежно отстают от тех, 
кто уже активно использует нейросети.

ЕКАТЕРИНА ХАРИНА

Нейросети в деле: может ли 
ИИ заменить сотрудников
В Краснодарском крае около двух третей работников (67%) положительно относятся к использованию 
искусственного интеллекта (ИИ) в профессиональной деятельности, при этом каждый 
седьмой сотрудник (14%) выражает тревогу относительно возможного сокращения штата из-за 
автоматизации процессов. В Ростовской области увольнения из-за внедрения нейросетей опасается 
каждый десятый работник (10%), а три четверти опрошенных (76%) готовы принять ИИ. Такие данные 
в своем исследовании приводит hh.ru.
Эксперты по работе с ис-
кусственным интеллек-
том рассказали «Деловой 
газете.Юг», в каких обла-
стях нейросети уже опе-
режают человека, а где 
еще уступают, какие за-
дачи можно доверить ис-
кусственному интеллек-
ту, почему не стоит пола-
гаться исключительно на 
нейросети и как благода-
ря ИИ компания смогла 
предотвратить серьезные 
проблемы со здоровьем 
у одного из сотрудников.

ВЛИЯНИЕ ИИ 
НА РЫНОК ТРУДА
Рынок труда, по данным 
hh.ru, одним из первых от-
реагировал на внедрение 
искусственного интеллекта 
во все сферы жизни. Сегод-
ня работодатели все чаще 
ищут кандидатов с опытом 
работы с ИИ. Такие навыки 
ожидают у SMM-специали-
стов, дизайнеров, художни-
ков, копирайтеров, редакто-
ров. Кроме того, опыт вза-
имодействия с ИИ работо-
датели хотят видеть у ме-
неджеров по продажам, 
маркетологов, аналитиков, 
различных ИТ-специали-
стов. 
Директор hh.ru на Юге 
Олеся Лавренова отме-
чает, что умение успешно 
делегировать нейросетям 
рутинные задачи стано-
вится конкурентным пре-
имуществом кандидатов 
на рынке труда. 
«Заметно растет спрос и 
на ИИ-экспертов, напри-
мер промпт-инженеров и 
специалистов по машин-
ному обучению»,— сказа-
ла Олеся Лавренова.

ИИ КАК РЕШЕНИЕ 
ПРОБЛЕМЫ 
ДЕФИЦИТА КАДРОВ
По мнению руководите-
ля AI-агентства «Нейросе-
ти и бизнес» Екатерины 
Хариной, для малого биз-
неса, которому экономиче-
ски не выгодно содержать 
узкопрофильных специа-
листов, подходящим реше-
нием будет найм эксперта, 
умеющего работать с ИИ. 
«Уже сегодня существует 
множество ботов, или, как 
мне больше нравится их 
называть, нейросотруд-
ников: нейроСММщиков, 
нейрокопирайтеров, ней-
ропродавцов, нейроюри-
стов, нейродизайнеров 

и других. Можно к про-
цессу подключить чат-бо-
та, поручить ему комму-
никацию с клиентами, 
а более продвинутые вер-
сии нейропродажников 
даже смогут формировать 
коммерческие предложе-
ния на основе запросов 
пользователя. Дизайне-
ру интерьеров, к примеру, 
достаточно описать поже-
лания заказчика, и ней-
росеть сгенерирует под-
ходящие варианты дизай-
на помещений»,— сказала 
Екатерина Харина. 
По ее мнению, специа-
лист, который не исполь-
зует ИИ, ограничен по 
скорости и объему выпол-
няемых задач. «Один из 
ярких примеров — рабо-
та с социальными сетями. 
Раньше на составление 
контент-плана и подго-

товку публикаций на ме-
сяц у контент-менеджера 
уходило 5-7 рабочих дней. 
Теперь с помощью ИИ эту 
же задачу можно выпол-
нить за 1-2 часа: нейросеть 
составит план, сгенериру-
ет тексты и изображения, 
предложит структуру во-
ронки продаж и даже по-
может создать лендинг. 
Человеку останется толь-
ко проверить и немного 
доработать результат»,— 
поделилась эксперт.
Екатерина Харина уве-
рена, что искусственный 
интеллект сегодня в ря-
де сфер способен серьез-
но смягчить проблему не-
хватки кадров, но полно-
стью устранить ее он не 
в состоянии. 
Директор по развитию 
компании ControlGate 
Александр Колодез-

ный также убежден, что 
ИИ способен частично ре-
шить проблему кадрово-
го дефицита, так как он 
освобождает сотрудников 
от рутинных задач, помо-
гая им выполнять работу 
вдвое быстрее.
«Это позволяет руководи-
телю понять, что в некото-
рых отделах ему потребу-
ется вдвое меньше персона-
ла. Или же освободившие-
ся сотрудники смогут взять 
на себя дополнительные 
обязанности»,— отметил 
Александр Колодезный.

ИИ ВМЕСТО 
СОТРУДНИКОВ
Современный искусствен-
ный интеллект является 
полезным инструментом, 
который облегчает нашу 
жизнь как в повседневной 
деятельности, так и в биз-
несе, уверена Екатерина 
Харина.
При этом, как подчеркну-
ла эксперт, нейросеть не 
способна функциониро-
вать полностью автоном-
но: она нуждается в ко-
мандах, который сейчас 
дает человек. 
«Таким образом, ИИ не 
может полностью заме-
нить людей, ведь именно 
человек формулирует для 
него инструкции — так 
называемые промпты — 
и проверяет точность ре-
зультатов. Без человече-
ского контроля и креатив-
ного мышления ИИ оста-
ется всего лишь умной 
программой, способной 
выполнять строго опреде-
ленные задачи»,— сказала 
Екатерина Харина. 
Графический и веб-ди-
зайнер DZ DESIGN Да-
рья Зябликова тоже со-
мневается в полной за-
мене человека искус-
ственным интеллектом, 
особенно в творческих 
сферах. Она убеждена, что 
ИИ прекрасно справляет-
ся с монотонными зада-
чами и ускоряет рабочие 
процессы, однако ему не-
достает интуиции, лично-
го опыта и тонкого пони-
мания контекста — тех ка-
честв, которые делают лю-
бую работу неповторимой. 
«В графическом дизайне, 
как и в искусстве, боль-
шую роль играет лич-
ность автора, его вкус, эм-
патия и способность ви-
деть шире. Эти качества 
сложно воспроизвести ал-
горитмом»,— отметила 
Дарья Зябликова. 
Директор по развитию 
компании ControlGate 
Александр Колодез-
ный считает, что ИИ спо-
собен заменить сотрудни-
ков, задачи которых мож-

но полностью автомати-
зировать. 
«Например, сотрудни-
ков, контролирующих 
шлагбау мы, ИИ вполне 
может заменить. Води-
тель подъезжает, система 
сканирует номер автомо-
биля, сверяет его с базой 
данных и открывает про-
езд, если все в порядке. 
Так что присутствие чело-
века здесь больше не тре-
буется»,— уточнил Алек-
сандр Колодезный.

В то же время, добавил 
он, в ряде сфер заменить 
человека на 100% ИИ пока 
не в состоянии, но спосо-
бен оптимизировать про-
цессы. 
«Например, ИИ действи-
тельно способен облег-
чить труд бухгалтера, ра-
ботающего с числами. 
Благодаря новым техно-
логиям специалист смо-
жет сэкономить 10-15% 
своего рабочего време-
ни, которое он сможет по-
тратить на отдых или ре-
шение более важных за-
дач»,— пояснил Алек-
сандр Колодезный.
Кроме того, подчеркнул 
он, человеческий разум 
способен находить не-
стандартные решения в 
сложных ситуациях, тог-
да как ИИ пока не облада-
ет такой способностью.

КОЛЛЕГИ,  
А НЕ КОНКУРЕНТЫ
Ру ководитель AI- 
агентства «Нейросети и 
бизнес» Екатерина Ха-
рина полагает, что вместо 
соперничества между че-
ловеком и искусственным 
интеллектом более веро-
ятно совместное взаимо-
действие: человек форму-
лирует задачи, принима-
ет решения и привносит 
«человеческий» элемент, 
тогда как ИИ берет на се-
бя выполнение рутинных 
процессов.

Директор по развитию 
компании ControlGate 
Александр Колодез-
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Те, кто продолжает применять устаревшие 
методы и выполняет всю работу вручную, 
неизбежно отстают от тех, 
кто уже активно использует нейросети.

Сейчас ИИ представляет 
собой инструмент, 
позволяющий с имеющимся 
персоналом добиваться 
большего результата при 
минимальных усилиях. 
ИИ подобен пластилину: 
какую форму ему придашь, 
такую функцию он 
и выполнит.

Раньше на составление 
контент-плана и подготовку 
публикаций на месяц 
у контент-менеджера уходило 
5-7 рабочих дней. Теперь 
с помощью ИИ эту же задачу 
можно выполнить за 1-2 часа.

АЛЕКСАНДР КОЛОДЕЗНЫЙ

ЕКАТЕРИНА ХАРИНА

но полностью автомати-
зировать. 
«Например, сотрудни-
ков, контролирующих 
шлагбау мы, ИИ вполне 
может заменить. Води-
тель подъезжает, система 
сканирует номер автомо-
биля, сверяет его с базой 
данных и открывает про-
езд, если все в порядке. 
Так что присутствие чело-
века здесь больше не тре-
буется»,— уточнил Алек-
сандр Колодезный.

В то же время, добавил 
он, в ряде сфер заменить 
человека на 100% ИИ пока 
не в состоянии, но спосо-
бен оптимизировать про-
цессы. 
«Например, ИИ действи-
тельно способен облег-
чить труд бухгалтера, ра-
ботающего с числами. 
Благодаря новым техно-
логиям специалист смо-
жет сэкономить 10-15% 
своего рабочего време-
ни, которое он сможет по-
тратить на отдых или ре-
шение более важных за-
дач»,— пояснил Алек-
сандр Колодезный.
Кроме того, подчеркнул 
он, человеческий разум 
способен находить не-
стандартные решения в 
сложных ситуациях, тог-
да как ИИ пока не облада-
ет такой способностью.

КОЛЛЕГИ,  
А НЕ КОНКУРЕНТЫ
Ру ководитель AI- 
агентства «Нейросети и 
бизнес» Екатерина Ха-
рина полагает, что вместо 
соперничества между че-
ловеком и искусственным 
интеллектом более веро-
ятно совместное взаимо-
действие: человек форму-
лирует задачи, принима-
ет решения и привносит 
«человеческий» элемент, 
тогда как ИИ берет на се-
бя выполнение рутинных 
процессов.

Директор по развитию 
компании ControlGate 
Александр Колодез-

ный придерживается схо-
жего мнения. Он уверен, 
что отношения между 
людьми и ИИ будут стро-
иться на сотрудничестве. 
«Конкурировать с ИИ не-
возможно. Он запоминает 
все алгоритмы действий 
и мгновенно обрабатыва-
ет накопленную информа-
цию. Как мы можем сорев-
новаться с этим? Никак. 
Просто там, где ИИ заме-
нит сотрудников, мы не 
будем расходовать чело-
веческие ресурсы»,— объ-
яснил эксперт.
Как считает Екатерина 
Харина, главный навык 
для успешной работы с со-
временными технология-
ми сегодня — это готов-
ность к быстрому измене-
нию и адаптации к новым 
условиям. «Те, кто продол-
жает применять устарев-
шие методы и выполняет 
всю работу вручную, неиз-
бежно отстают от тех, кто 
уже активно использует 
нейросети»,— сказала она.

КАКИЕ ЗАДАЧИ 
ДОВЕРИТЬ 
НЕЙРОСЕТЯМ
Как считает графический 
и веб-дизайнер DZ DESIGN 
Дарья Зябликова, в сфе-
ре дизайна ИИ отлично 
справляется с генерацией 
идей, подбором цветовых 
палитр, удалением фона 
фотографии, улучшением 
качества изображений, ав-
томатизацией шаблонов.
«Это прекрасный инстру-
мент, который помогает 
сэкономить время на тех-
нических задачах и боль-
ше сосредоточиться на 
концепции и эстетике»,— 
поделилась эксперт. 
Говоря о своей работе, Да-
рья Зябликова отме-
тила, что она использу-
ет нейросети для гене-
рации мудбордов, рефе-
ренсов, черновиков иллю-
страций, обработки фото, 
создания текстов к постам 
или презентациям. «Ино-
гда использую ИИ как 
“мозговой штурм”: описы-
ваю задачу и получаю не-
ожиданные идеи, которые 
могут натолкнуть на ин-
тересные визуальные ре-
шения»,— добавила гра-
фический дизайнер. 

Дарья Зябликова отме-
тила, что, хотя ИИ опера-
тивно решает технические 
задачи, финальную дора-
ботку композиции и сти-
листические решения она 
предпочитает оставлять 
за собой. Именно эти эле-
менты формируют уни-
кальный авторский стиль, 
убеждена дизайнер.

По мнению Александра 
Колодезного, ИИ целесо-
образно передавать ру-
тинные задачи, на кото-
рые сотрудники тратят 
очень много рабочего вре-
мени. Кроме того, нейро-
сети хорошо справляются 
с процессами, где важно 
исключить человеческий 
фактор для обеспечения 
безопасности. 

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 
НЕЙРОСЕТЕЙ 
В РАБОТЕ
К главным преимуще-
ствам внедрения нейро-
сетей в рабочие процессы 
Екатерина Харина от-
носит экономию времени 
за счет быстрой обработ-
ки информации и доступ-
ность в любое время суток.
Среди недостатков она от-
мечает вероятность иска-
жения данных при обу-
чении на устаревшей ин-
формации, сложность на-
стройки и интеграции, 
риски в области кибербез-
опасности и высокую стои-
мость сложных решений.

Директор по развитию 
компании ControlGate 
Александр Колодез-
ный среди преимуществ 
ИИ выделил способность 
нейросети обращать вни-
мание на детали, кото-
рые могут ускользнуть от 
внимания человека.
В качестве примера он 
привел случай из соб-
ственной практики. Ана-
лизируя данные системы 
контроля и управления 
доступом, Александр 
Колодезный заметил 
необычное поведение од-
ного из сотрудников. Впо-
следствии оказалось, что 
работник страдал заболе-
ванием и не решался про-
сить помощи.

«Когда мы поинтересова-
лись причиной такого по-
ведения, сотрудник при-
знался, что все свое вре-
мя уделял уходу за боль-
ной матерью, пренебрегая 
собственным здоровьем. 
Мы выделили средства 
и направили его в боль-
ницу, где врачи предупре-
дили, что через полгода 
у него могли бы появить-
ся злокачественные обра-
зования. Таким образом, 
благодаря искусственно-
му интеллекту удалось 
вовремя выявить пробле-
му и оказать необходимую 
помощь нашему сотрудни-
ку»,— рассказал директор 
по развитию компании 
ControlGate Александр 
Колодезный.
Эксперт подчеркнул, что 
главное — правильное ис-
пользование ИИ. Основ-
ной риск кроется в невер-
ном выборе в применении 

технологий, что может 
свести на нет все ожида-
ния от внедрения нейро-
сетей. 
«Сейчас ИИ представ-
ляет собой инструмент, 
позволяющий с имею-
щимся персоналом до-
биваться большего ре-
зультата при минималь-
ных усилиях. ИИ подо-
бен пластилину: какую 
форму ему придашь, та-
кую функцию он и вы-
полнит»,— сказал Алек-
сандр Колодезный. 

РИСКИ ПРИМЕНЕНИЯ 
НЕЙРОСЕТЕЙ
Рассуждая о рисках вне-
дрения нейросетей, Ека-
терина Харина указа-
ла на возможную зависи-
мость от технологий, если 
бизнес полностью пола-
гается на автоматизацию, 
а система неожиданно 
выходит из строя. Она 
подчеркнула важность на-
личия резервного плана и 
умения действовать без 
помощи ИИ.
Еще одним риском явля-
ются ошибки в работе ИИ, 
что требует постоянного 
мониторинга и проверки 
результатов. «Кроме того, 
когда ИИ совершает ошиб-
ку, не всегда понятно, кто 
должен нести за нее от-
ветственность. Важно за-
ранее прояснить правовые 
аспекты и разработать си-
стему регулирования, что-
бы избежать юридических 
сложностей»,— пояснила 
Екатерина Харина.

Александр Колодез-
ный считает, что основ-
ным риском является не-
способность искусствен-
ного интеллекта справ-
ляться с нестандартными 
ситуациями. 
«Но я думаю, таких случаев 
будет все меньше и меньше, 
потому что все нестандарт-
ные ситуации становятся 
стандартными после того, 
как они произошли. Как в 
шахматах. Раньше человек 
и компьютер выигрыва-
ли по очереди, а сейчас по-
беда всегда за искусствен-
ным интеллектом. Поэто-
му риски будут только в не-
стандартных ситуациях, 
а в остальном ИИ надежнее 
человека»,— считает Алек-
сандр Колодезный. 
Анастасия Матевосова

Изображение создано при 
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ИИ и автоматизация 
могут сильно облегчить 
задачу наращивать 
эффективность 
в ситуации, когда 
людей нет, в ситуации, 
когда в принципе 
производительность 
труда традиционно 
исторически низкая.

ЕКАТЕРИНА НИКИФОРОВА

По цифровому кирпичику
Российские застройщики с начала 2025 года обязаны применять технологии информационного 
моделирования (ТИМ) на этапе строительно-монтажных работ, но ведущие рынка пошли еще 
дальше, внедряя инновационные разработки на каждом этапе строительства. Участники рынка 
рассказали «Деловой газете.Юг», как современные технологии меняют подходы к оценке проектов, 
какую роль играет искусственный интеллект в проектировании жилых комплексов и с какими 
трудностями сопряжен процесс полной цифровизации строительной сферы.
ЦИФРОВЫЕ 
ПЕРЕМЕНЫ
В России по итогам янва-
ря-марта 2025 года чис-
ло застройщиков, кото-
рые работают с ТИМ, вы-
росло с 30% до 38%, сооб-
щает пресс-служба Мин-
строя РФ со ссылкой на 
данные Центра компе-
тенций по технологиям 
информационного моде-
лирования и цифровиза-
ции в жилищном строи-
тельстве ДОМ.РФ. 

Как отметила директор 
департамента продаж 
«ИНСИТИ девелопмент» 
Ксения Гагарина, ТИМ по-
зволяют уменьшить чис-
ло ошибок на этапе проек-
тирования, так как по та-
ким моделям можно про-
изводить более разнопла-
новые и точные проверки 
будущего объекта строи-
тельства. 

«Кроме этого, ТИМ по-
зволяют оптимизировать 

Нейросети — «новый черный» рынка труда
Какой парадокс сложился на рынке труда в 2025 году, почему нейросети — это 
«новый черный» в вопросе решения кадровых проблем и как предпринимателям 
работать с зумерами, обсудили в ходе конференции «HR-лидерство: Ответы на 
вызовы времени», организованной в Краснодаре.
АККУРАТНАЯ  
СТАБИЛИЗАЦИЯ
Тренд на стабилизацию 
наметился в 2025 году на 
рынке труда после двух 
лет серьезного дефицита 
кадров. Сегодня эксперты 
наблюдают сокращение 
числа вакансий со сторо-
ны работодателей и рост 
количества резюме, одна-
ко в среднесрочной пер-
спективе ситуация с ка-
драми сложная. Об этом 
сообщила руководитель 
пресс-службы hh.ru на 
Юге и в ЦФО Екатерина 
Никифорова.

Она отметила, что зна-
чительный дефицит ка-
дров был зафиксирован 
в 2023 году, тогда же на 
ПМЭФ рынок труда на-
звали жестким. При этом 
2024 год, по словам экс-
перта, стал чуть более 
благоприятным по числу 
резюме, однако работода-
тели не почувствовали об-
легчения и тогда. 

«В конце 2024 года, где-то 
в октябре-декабре, мы за-
метили, что работодатели 
начали сокращать количе-
ство вакансий, а соискате-
ли, в свою очередь, в нача-
ле 2025 года, в том числе 
и в новогодние праздни-
ки, стали обновлять резю-
ме»,— сказала Екатерина 
Никифорова. 

По ее данным, если в 2023-
2024 гг. в среднем по рын-
ку труда на одну вакансию 
приходилось 3 резюме, то 
в 2025 году показатель со-
ставляет 5,9. Нормой счи-
тается индекс от 4 до 8 ре-
зюме на вакансию — это 
показывает, что у работо-
дателей есть выбор, а со-
искателям не приходится 
вести слишком активную 
борьбу за место.

«Это говорит, что в целом 
рынок труда сейчас не-
много стабилизировал-
ся»,— отметила Екатерина 
Никифорова.

Она добавила, что актив-
ный прирост резюме и по-
вышенная активность со-
искателей обусловлены во 
многом ростом зарплат за 
последние два года, улуч-
шением корпоративной 
культуры, а также трен-
дом на человекоцентрич-
ность. 

ПАРАДОКС РЕЗЮМЕ
Несмотря на увеличе-
ние числа соискателей 
на рынке труда, сохраня-
ется дисбаланс спроса и 
предложения. По словам 
Екатерины Никифоровой, 

около 80% всех вакансий 
открыты в секторах, остро 
нуждающихся в специа-
листах: розничной торгов-
ле, медицинских учреж-
дениях, сферах продаж и 
промышленности. Напро-
тив, наблюдается переиз-
быток претендентов на 
должности офисных ра-
ботников («белых ворот-
ничков») — маркетологов, 
журналистов, PR-специа-
листов, где на одну вакан-
сию порой приходится 19-
20 и даже более резюме.

«Может показаться, что 
проблем нет: публикуй 
вакансию, выбирай любо-
го кандидата — и вот уже 
завтра у вас команда меч-
ты. Однако реальность ку-
да сложнее. Парадокс за-
ключается в следующем: 
соискатели есть, но мно-
гие вакансии не могут за-
крыть месяцами. Причи-
на кроется в существен-
ном разрыве между ожи-
даниями работодателей и 
требованиями самих кан-
дидатов»,— пояснила Ека-
терина Никифорова. 

Эксперт подчеркнула, что 
сроки подбора персонала 
увеличились в 2-2,5 раза. 
Одновременно усилил-
ся отток специалистов из 
ряда отраслей экономики: 
согласно статистике, поч-
ти 38% трудоспособных 
граждан за последние три 
года сменили профессию. 
Благодаря подобным пе-
ременам, малые и сред-

ние предприятия получа-
ют возможность привле-
кать новые кадры.

«Здесь можно посмотреть, 
откуда люди уходят, куда 
перетекают, и нужно дер-
жать руку на пульсе»,— 
сказала эксперт.

ИИ КАК РЕШЕНИЕ  
КАДРОВОГО ВОПРОСА
По словам доктора эконо-
мических наук, профес-
сора КубГАУ, заслуженно-
го экономиста Краснодар-
ского края Александра 
Полиди, сейчас наблюда-
ется еще один парадокс: 
рост зарплат опережает 
производительность тру-
да, из-за чего ускоренны-
ми темпами растут из-
держки и снижаются ин-
вестиционные возможно-
сти компаний.

«Соответственно, при-
быль снижается, и все 
возможности роста, в том 
числе и бюджетных по-
ступлений от налогов, и 
социальных пакетов и га-
рантий, тоже будут сни-
жаться. Потому что за-
траты на труд растут бы-
стрее, чем этот труд при-
носит результат»,— пояс-
нил Александр Полиди. 

По его словам, решению 
проблемы дефицита ка-
дров может помочь пе-
реквалификация сотруд-
ников, которые заняты не-
производительным тру-
дом. В качестве примеров 

он привел охранников, 
наблюдателей, кондукто-
ров и др. Эксперт пола-
гает, что данная ситуа-
ция представляет собой 
очень серьезное ограни-
чение экономического 
развития, устранение ко-
торого позволило бы пе-
рераспределить трудовые 
ресурсы в пользу высоко-
производительных секто-
ров экономики.

«Решение лежит во вне-
дрении современных тех-
нологий и искусствен-
ного интеллекта. Вместо 
охран ников — передовые 
системы видеонаблюде-
ния и автоматизирован-
ные алгоритмы анализа 
безопасности. Эти изме-
нения принесут исклю-
чительно положитель-
ные эффекты и в значи-
тельной степени устранят 
ограничения экономи-
ческого роста»,— сказал 
Александр Полиди.

Руководитель пресс-служ-
бы hh.ru на Юге и в ЦФО 
Екатерина Никифорова 
подчеркнула, что нейро-
сети и искусственный ин-
теллект сегодня — «но-
вый черный», они стали 
неизбежной необходимо-
стью в управлении чело-
веческими ресурсами, до-
казав эффективность в ре-
шении кадровых задач.

«Компании понимают, что 
порой другого выхода нет. 
ИИ и автоматизация мо-
гут сильно облегчить за-
дачу наращивать эффек-
тивность в ситуации, ког-
да людей нет, в ситуации, 
когда в принципе произ-
водительность труда тра-
диционно исторически 
низкая»,— сказала она.

МЯГКАЯ РАБОТА 
С МОЛОДЕЖЬЮ
Чтобы решить вопрос де-
фицита кадров, работо-
дателям важно освоить 
методы взаимодействия 
с зумерами. Современ-
ный рынок труда отлича-
ется ярко выраженным 
разрывом поколений, 
подчеркивает Екатерина 
Никифорова.

«Постоянно разгораются 
жаркие дискуссии вокруг 
вопроса интеграции зу-
меров в рабочий процесс. 
Кто-то говорит, что с ни-
ми можно работать, кто-
то говорит, что их вообще 
не стоит нанимать, пото-
му что это очень сложно. 
Но в любом случае они бу-
дущее рынка труда, и ком-
паниям нужно учиться 
с ними взаимодейство-
вать»,— отметила руко-
водитель пресс-службы 
hh.ru на Юге и в ЦФО.

Екатерина Никифоро-
ва обратила внимание на 
различие подходов к ре-
шению сложных вопро-
сов: представители стар-
шего поколения предпо-
читали обсуждать возни-
кающие сложности непо-
средственно на месте или 
молча мириться с неудоб-

ствами. Зумеры чаще вы-
бирают смену работода-
теля, считая уход из ком-
пании предпочтительнее 
длительных попыток уре-
гулирования разногласий.

«История с гостингом ра-
ботодателей довольно 
частая сегодня. Молодые 
люди не выходят на рабо-
ту после успешных собе-
седований, не предупреж-
дая об этом, или могут 
уходить на обед и не воз-
вращаться с него, при 
этом не отвечая на теле-
фонные звонки и сообще-
ния компаний. Зумеры 
не готовы свой внутрен-
ний баланс, свой дзен тра-
тить на какие-то неприят-
ные разговоры. Они луч-
ше найдут другую рабо-
ту»,— сказала Екатерина 
Никифорова.

Оптимальным решением, 
считает эксперт, станет 
осознанное признание су-
ществующих межпоко-
ленческих отличий. Ека-
терина Никифорова сове-
тует представителям биз-
неса учиться деликатно-
му общению с зумерами, 
«выучить новые эмоджи», 
разработать для них опти-
мальный бренд работода-
теля и адаптацию в ком-
пании, чтобы быть с та-
кими соискателями на од-
ной волне.

Александр Полиди доба-
вил, что для работы с зу-
мерами предприятиям 
стоит создавать и разви-
вать бренды работодате-
лей, объяснять ценности, 
смыслы бизнеса и все ню-
ансы трудового процесса.

«Много говорят о том, что 
молодежь какая-то не та-
кая, но это непродуктив-
ный спор. Молодежь не 
может быть “не такой”, 
она такая, какая она есть. 
И эта молодежь сегодня, 
в отличие от людей более 
зрелого поколения, как 
раз и предъявляет требо-
вания к бренду работода-
теля в виде социальных 
стандартов и корпоратив-
ной ответственности за 
будущее. Так, у компаний 
должны быть адекватные 
запросам молодых людей 
ценности, которые вопло-
щены в регламентах, пра-
вилах поведения, в том, 
что позволительно, а что 
нет. И когда молодой че-
ловек работает в той или 
иной компании, он дол-
жен четко понимать все 
подобные нюансы»,— за-
ключил он.

Александра Горова

Изображение создано при помощи midjourney.com
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Сервисы автоматизированной 
оценки уже активно используются 
на сайтах по подбору недвижимости 
и в банковских приложениях. Такие 
технологии анализируют десятки 
факторов, используя алгоритмы 
машинного обучения, 
в том числе метод 
ближайших соседей.

С помощью 
искусственного 
интеллекта разработали 
концепцию 
одного из жилых 
комплексов: нейросети 
проанализировали 
локацию, целевую 
аудиторию 
и рыночные тренды, 
чтобы сформировать 
уникальную идею 
проекта и четкое 
позиционирование.

По цифровому кирпичику
Российские застройщики с начала 2025 года обязаны применять технологии информационного 
моделирования (ТИМ) на этапе строительно-монтажных работ, но ведущие рынка пошли еще 
дальше, внедряя инновационные разработки на каждом этапе строительства. Участники рынка 
рассказали «Деловой газете.Юг», как современные технологии меняют подходы к оценке проектов, 
какую роль играет искусственный интеллект в проектировании жилых комплексов и с какими 
трудностями сопряжен процесс полной цифровизации строительной сферы.
ЦИФРОВЫЕ 
ПЕРЕМЕНЫ
В России по итогам янва-
ря-марта 2025 года чис-
ло застройщиков, кото-
рые работают с ТИМ, вы-
росло с 30% до 38%, сооб-
щает пресс-служба Мин-
строя РФ со ссылкой на 
данные Центра компе-
тенций по технологиям 
информационного моде-
лирования и цифровиза-
ции в жилищном строи-
тельстве ДОМ.РФ. 

Как отметила директор 
департамента продаж 
«ИНСИТИ девелопмент» 
Ксения Гагарина, ТИМ по-
зволяют уменьшить чис-
ло ошибок на этапе проек-
тирования, так как по та-
ким моделям можно про-
изводить более разнопла-
новые и точные проверки 
будущего объекта строи-
тельства. 

«Кроме этого, ТИМ по-
зволяют оптимизировать 

расчет технико-экономи-
ческих показателей, рас-
чет объемов работ и смет 
в связи с уменьшени-
ем операций, которые со-
трудники делают вруч-
ную. Они также позволя-
ют быстрее вносить изме-
нения в проект»,— сказа-
ла она. 

При этом эксперт отмети-
ла, что полноценное при-
менение ТИМ получает-
ся не у всех застройщиков 
и разные компании нахо-
дятся на разных этапах 
понимания и освоения 
технологий. 

«Довольно просто создать 
3D-модель здания вместо 
привычной 2D. Гораздо 
сложнее запустить весь 
технологический процесс, 
когда 3D-модель не про-
сто является картинкой, 
а предоставляет инфор-
мацию всем участникам 
строительного процес-
са, приносит пользу ком-

пании. Для полноценно-
го применения ТИМ не-
обходимо переобучение 
специалистов, изменение 
бизнес-процессов внутри 
компании, внедрение но-
вого программного обе-
спечения. Это не быстрый 
процесс, особенно если 
компания большая»,— 

подчеркнула директор де-
партамента продаж «ИН-
СИТИ девелопмент». 

ОТ ОЦЕНКИ ДО КОН-
ЦЕПЦИЙ ПРОЕКТОВ
Как рассказал директор 
компании AVALAB Гра-
чья Алексанян, цифровые 
технологии кардинально 
меняют рынок недвижи-
мости в вопросах оценки 
объектов. Так, по данным 
АНО «Цифровая экономи-
ка», 75% сделок на вторич-
ном рынке в крупнейших 
городах России начинает-
ся с онлайн-оценки стои-
мости недвижимости.
«Если ранее покупателям 
и продавцам приходи-
лось полагаться на субъ-
ективное мнение риелто-
ров и открытые объявле-
ния, сегодня автомати-
зированные алгоритмы 
позволяют быстро и точ-
но определять рыноч-

ную стоимость жилья»,— 
сказал эксперт. 

Он отметил, что серви-
сы автоматизирован-
ной оценки уже ак-
тивно используют-
ся на сайтах по под-
бору недвижимости 
и в банковских при-
ложениях. Такие 
технологии ана-
лизируют десятки 
факторов, исполь-

зуя алгоритмы ма-
шинного обучения, 
в том числе метод 
ближайших соседей. 
«Этот подход срав-
нивает объект не-
движимости с ана-
логичными по па-
раметрам и рассчи-
тывает его справед-
ливую стоимость 
на основе текуще-
го состояния рын-
ка»,— пояснил Гра-
чья Алексанян.

Д и р е к т ор ком п а н и и 
AVALAB отметил, что ал-
горитмы также анализи-
руют динамику цен на 
аналогичные объекты 
в этом районе за послед-
ние 6-12 месяцев. Благода-
ря этому, согласно иссле-
дованию ЦИАН, использо-
вание искусственного ин-
теллекта в оценке недви-
жимости снижает разрыв 
между заявленной и ре-
альной рыночной стоимо-
стью в среднем на 12-18%, 
что делает сделки более 
предсказуемыми.

Для работы с клиентами 
застройщики также ис-
пользуют CRM-системы. 
По словам директора де-
партамента продаж «ИНСИ-
ТИ девелопмент» Ксении 
Гагариной, их интеграция 
оптимизирует цикл сделки, 
повышает ее прозрачность 
и контроль на всех этапах. 
Помимо этого, для опти-
мизации разговоров с кли-
ентами теперь используют 
системы речевой аналити-
ки на основе ИИ. 
«Такие технологии пре-
образуют разговоры ме-

неджеров с клиентами 
в текст, анализируют их 
и дают рекомендации по 
улучшению взаимодей-
ствия. Руководители по-
лучают данные о продук-
тивности сотрудников 
без прослушивания звон-
ков, что способствует ро-
сту качества обслужива-
ния и увеличению кон-
версий»,— отметила Ксе-
ния Гагарина.

В целом, как рассказал 
коммерческий директор 
ГК «АльфаСтройИнвест» 
Юрий Балабанов, сегод-
ня цифровые технологии 
не просто поддержива-
ют строительный бизнес, 
а становятся его движу-
щей силой. 
«Мы используем искус-
ственный интеллект на 
практике для решения 
конкретных задач в де-
велопменте. Например, 
с его помощью разработа-
ли концепцию одного из 
жилых комплексов: ней-
росети проанализировали 
локацию, целевую ауди-
торию и рыночные трен-
ды, чтобы сформировать 
уникальную идею проек-
та и четкое позициониро-
вание»,— поделился Юрий 
Балабанов. 
Он добавил, что застрой-
щики также используют 
ИИ для генерации марке-
тинговых визуалов, что 
позволяет сократить сро-
ки выполнения работ 
и сэкономить бюджет без 
потери качества. 

«Такие технологии не про 
будущее — это уже часть 
нашей операционной мо-
дели»,— резюмировал 
коммерческий директор 
ГК «АльфаСтройИнвест».

Дарья Коробская

ствами. Зумеры чаще вы-
бирают смену работода-
теля, считая уход из ком-
пании предпочтительнее 
длительных попыток уре-
гулирования разногласий.

«История с гостингом ра-
ботодателей довольно 
частая сегодня. Молодые 
люди не выходят на рабо-
ту после успешных собе-
седований, не предупреж-
дая об этом, или могут 
уходить на обед и не воз-
вращаться с него, при 
этом не отвечая на теле-
фонные звонки и сообще-
ния компаний. Зумеры 
не готовы свой внутрен-
ний баланс, свой дзен тра-
тить на какие-то неприят-
ные разговоры. Они луч-
ше найдут другую рабо-
ту»,— сказала Екатерина 
Никифорова.

Оптимальным решением, 
считает эксперт, станет 
осознанное признание су-
ществующих межпоко-
ленческих отличий. Ека-
терина Никифорова сове-
тует представителям биз-
неса учиться деликатно-
му общению с зумерами, 
«выучить новые эмоджи», 
разработать для них опти-
мальный бренд работода-
теля и адаптацию в ком-
пании, чтобы быть с та-
кими соискателями на од-
ной волне.

Александр Полиди доба-
вил, что для работы с зу-
мерами предприятиям 
стоит создавать и разви-
вать бренды работодате-
лей, объяснять ценности, 
смыслы бизнеса и все ню-
ансы трудового процесса.

«Много говорят о том, что 
молодежь какая-то не та-
кая, но это непродуктив-
ный спор. Молодежь не 
может быть “не такой”, 
она такая, какая она есть. 
И эта молодежь сегодня, 
в отличие от людей более 
зрелого поколения, как 
раз и предъявляет требо-
вания к бренду работода-
теля в виде социальных 
стандартов и корпоратив-
ной ответственности за 
будущее. Так, у компаний 
должны быть адекватные 
запросам молодых людей 
ценности, которые вопло-
щены в регламентах, пра-
вилах поведения, в том, 
что позволительно, а что 
нет. И когда молодой че-
ловек работает в той или 
иной компании, он дол-
жен четко понимать все 
подобные нюансы»,— за-
ключил он.

Александра Горова Изображение создано при помощи midjourney.com
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Куртка бренда 7.2.66, разработанная с помощью ИИ для "Роскосмоса" 

Пока технологии, 
основанные 
на искусственном 
интеллекте, 
еще не интегрированы 
в отечественное швейное 
производство. Китай же 
уже активно внедряет 
подобные решения. 
Ожидаю, что интеграция 
новых технологий в сферу 
российского швейного 
дела произойдет чуть 
позже — ориентировочно 
в ближайшие пять лет.

ТАТЬЯНА ОРГАН

Нейросеть в роли кутюрье
Искусственный интеллект (ИИ) 
и нейросети стремительно 
интегрируются практически 
во все отрасли. И сфера 
легкой промышленности 
и индустрии моды не 
исключение. Современные 
бренды автоматически 
генерируют описания товаров 
и визуализацию карточек 
для маркетплейсов, а также 
используют нейросети для 
создания эскизов моделей 
одежды, дорабатывая их после 
до функционального варианта.
«Деловая газета.Юг» спро
сила у создателей южно
российских брендов одеж
ды, какую роль ИИ сего
дня играет на разных эта
пах разработки коллек
ций, в чем ограничения 
нейросетей, сможет ли ис
кусственный разум заме
нить дизайнеров, а также 
можно ли считать исполь
зование алгоритмов твор
ческим процессом.

ЮЖНЫЕ БРЕНДЫ — 
ЗА ИИ: ЭСКИЗЫ, 
ОПИСАНИЯ, 
ПРОГНОЗЫ, ПОКАЗЫ
Большинство дизайнеров 
южнороссийских брен
дов одежды восприни
мают искусственный ин
теллект как ассистента, 
помогающего разрабаты
вать эскизы продукции 
и создавать детальные 
описания товаров. Напри
мер, команда ростовского 
бренда одежды 7.2.66 ре
гулярно задействует воз
можности нейросети для 
воплощения собственных 
идей в виде ярких и ори
гинальных футуристиче
ских рисунков.

«Работая в 2023 году над 
коллекцией одежды для 
“Рокосмоса”, приурочен
ной к полету аппарата 
“Луна25”, мы изначально 
отрисовывали все эскизы 
в Midjourney, а уже после 
переводили в носибель
ные коллекции. Таким 
образом, мы создали две 
футуристичные позиции: 
свитер и курткутранс
формер с отстегивающи
мися рукавами и капюш
оном. Эти две вещи были 
вдохновлены искусствен
ным интеллектом», — по
делилась основательни
ца бренда 7.2.66 Наталья 
Коряко.

Дизайнер добавила, что 
маркетинговый отдел 
компании применяет ней
росеть как инструмент 
для подготовки прессре
лизов и публикаций в со
циальных сетях. Однако, 
подчеркнула Наталья Ко

ряко, выдаваемые ней
росетью тексты и изо
бражения требуют обяза
тельной доработки, а вся 
смысловая нагрузка — 
тщательной проверки. 

Президент бизнессообще
ства брендов Юга России, 
директор выставки «Мо
даФест» и дизайнер Та
тьяна Орган процесс соз
дания моделей оставляет 
исключительно за собой, 
но использует ИИ для 
мозгового штурма и вдох
новения. 

«Мои отношения с ис
кусственным интеллек
том напоминают крепкую 
дружбу — ежедневно об
щаюсь более чем с 60 раз
личными нейросетями и 
помощниками. Креатив
ность присуща как чело
веку, так и машинам, од
нако именно нейросети 
способны соединять са
мые непредсказуемые 
элементы, создавая уди
вительные решения, о ко
торых человек раньше бы 
и не подумал. Это сотруд
ничество с искусствен
ным интеллектом по
зволяет преодолеть вну
тренние границы созна
ния, расширяя горизонты 

творческого процесса при 
разработке уникальных 
эскизов», — рассказала Та
тьяна Орган.
Еще одним достоинством 
искусственного интеллек
та, по словам Татьяны Ор
ган, является способность 
предсказывать будущие 
тенденции моды. По ее 
словам, такая возмож
ность появилась сравни
тельно недавно — ранее 
у ИИ доступ к широкому 
информационному про
странству отсутствовал. 
Для построения прогно
за искусственный интел
лект обрабатывает дан
ные из множества источ
ников, включая фотогра
фии, видеоролики, тексты 
и аудио записи. Анализи
руются показы ведущих 
модных домов, мнения ав
торитетных экспертов ин
дустрии и влиятельных 

блогеров. Именно поэтому 
прогнозы трендов, состав
ленные нейросетью, ока
зываются гораздо более 
объективными и всесто
ронними, нежели сделан
ные человеком вручную, 
считает Татьяна Орган.

«Я делала прогноз и по
просила ИИ предложить 
модели обуви, которые 
будут в тренде в следу
ющем сезоне. Нейросеть 
предложила концепту
альные решения, пред
ставив детально прорабо
танные модели с демон
страцией внешнего ви
да и способов носки. Вме
сте с производителем мы 
провели подробный ана
лиз и пришли к выводу, 
что абсолютно все реаль
но воспроизвести», — по
делилась дизайнер.

При всех преимуществах 
искусственного интел
лекта в сфере дизайна Та
тьяна Орган также выде
ляет и слабые стороны. 
По ее мнению, некоторые 
проекты одежды, создан
ные нейросетью, быва
ют сложны для практи
ческой реализации и по
вседневной носки. Тем не 
менее дизайнер уверена, 
что в области создания 
вирусного контента рав
ных ИИ практически нет. 
Поэтому она делегирует 
нейросети вопросы раз
работки и реализации ре
кламных кампаний.
Дизайнер и основатель 
бренда NATASHA SWAN 
Натали SWAN поделилась, 
что ей ИИ помогает эко
номить время на созда
нии образцов одежды. Для 
того чтобы увидеть, как 

эскиз будет выглядеть в 
3D, не нужно отшивать мо
дель — это может показать 
искусственный интеллект, 
объяснила дизайнер.
«Искусственный интел
лект способен наглядно 
продемонстрировать, ка
ким образом конкретное 
изделие из определенной 
ткани с заданным прин
том будет смотреться на 
разных фигурах в реаль
ной жизни. Это особенно 
полезно при работе над 
коллекциями одежды. Ис
пользуя нейросеть, я оце
ниваю свое творение во 
всех деталях, а также раз
влекаю подписчиков соц
сетей необычными видео
роликами, которые иначе 
создать было бы попросту 
невозможно»,— отмечает 
Натали SWAN.

PRменеджер ростовско
го бренда одежды Kod Та
мара Туркеева использу
ет ИИ, когда нужно на
писать прессрелизы, по
здравления с праздни
ками для партнеров. Как 
отмечает представитель 
бренда, нейросеть слу
жит отличным источни
ком вдохновения, позво
ляя оперативно решать 
творческие задачи. 

Ростовский бренд одеж
ды «ИЗБА» пока нейросе
ти при создании эскизов 
не использует, но всетаки 
стремится не отставать.
«Пока что мы активно 
пользуемся искусствен
ным интеллектом толь
ко для написания текстов 
описаний товаров для 
размещения на сайте и на 
маркетплейсах. Но в бли
жайшее время хотим при
ступить к использованию 
нейросетей для создания 
визуального контента — 
фото и видео»,— отмечает 
соосновательница бренда 
льняной одежды «ИЗБА» 
Александра Бондаренко.

Дизайнер добавила, что 
сейчас большинство вы
сококачественных плат
форм для генерации кон
тента предлагают свои 
услуги на платной осно
ве. Жители России стал
киваются с трудностями 
при попытке оплатить 
подписку на подобные ре
сурсы, поэтому доступны 
в основном бесплатные 
версии с ограниченным 
функционалом.

«Лучший подход в этой 
ситуации — комбиниро
вать ручной эскиз и ис
кусственный интеллект. 
Мы можем использовать 
нейросети для быстрого 
создания множества ва
риантов эскизов, а затем 
дорабатывать и детали
зировать их от руки, до
бавляя свой стиль и свое 
творчество. Оба подхода 
имеют свои преимуще
ства и недостатки. Выбор 
зависит от конкретной 
задачи»,— резюмирует  
эксперт.

Искусственный интел
лект может даже быть ве
дущим на модном показе. 
Такой формат взаимодей
ствия с ИИ применяет ор
ганизатор модных пока
зов в Fashion Event Rostov 
Никита Фоминичев.
«С недавнего времени мы 
сделали ведущими наших 
событий ИИ. Конечно, это 
менее затратно, чем при
глашение шоуменов. Од
нако и тут есть опреде
ленные риски. Нужно со
здать такой цифровой 
аватар, который бы пра
вильно работал. Но этот 
риск оправдан: зритель, 
ка к правило, бывает 
удивлен, увидев цифро
вую копию ведущих. Ис
кусственный интеллект 
разогревает аудиторию 
не хуже, чем живой чело
век»,— поделился органи
затор fashionпоказов.
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НАТАЛИ SWAN 

Предложенная нейросетями модель обуви, изображение предоставила Татьяна Орган

Искусственный интеллект способен наглядно 
продемонстрировать, каким образом конкретное 
изделие из определенной ткани с заданным 
принтом будет смотреться на разных фигурах в 
реальной жизни. Это особенно полезно при работе 
над коллекциями одежды. Используя нейросеть, 
я лично оцениваю свое творение во всех деталях, 
а также развлекаю подписчиков соцсетей 
необычными видеороликами.

Нейросеть в роли кутюрье

Дизайнер добавила, что 
сейчас большинство вы-
сококачественных плат-
форм для генерации кон-
тента предлагают свои 
услуги на платной осно-
ве. Жители России стал-
киваются с трудностями 
при попытке оплатить 
подписку на подобные ре-
сурсы, поэтому доступны 
в основном бесплатные 
версии с ограниченным 
функционалом.

«Лучший подход в этой 
ситуации — комбиниро-
вать ручной эскиз и ис-
кусственный интеллект. 
Мы можем использовать 
нейросети для быстрого 
создания множества ва-
риантов эскизов, а затем 
дорабатывать и детали-
зировать их от руки, до-
бавляя свой стиль и свое 
творчество. Оба подхода 
имеют свои преимуще-
ства и недостатки. Выбор 
зависит от конкретной 
задачи»,— резюмирует  
эксперт.

Искусственный интел-
лект может даже быть ве-
дущим на модном показе. 
Такой формат взаимодей-
ствия с ИИ применяет ор-
ганизатор модных пока-
зов в Fashion Event Rostov 
Никита Фоминичев.
«С недавнего времени мы 
сделали ведущими наших 
событий ИИ. Конечно, это 
менее затратно, чем при-
глашение шоуменов. Од-
нако и тут есть опреде-
ленные риски. Нужно со-
здать такой цифровой 
аватар, который бы пра-
вильно работал. Но этот 
риск оправдан: зритель, 
ка к правило, бывает 
удивлен, увидев цифро-
вую копию ведущих. Ис-
кусственный интеллект 
разогревает аудиторию 
не хуже, чем живой чело-
век»,— поделился органи-
затор fashion-показов.

НА СТОРОНЕ 
ДУШЕВНОГО КОНТЕНТА
В то же время часть пред-
ставителей модной инду-
стрии пока не торопится 
переходить на полное ис-
пользование технологий 
искусственного интеллек-
та для создания изобра-
жений и текста, считая 
необходимым сохранение 
уникальной ценности че-
ловеческого творчества, 
оригинальности мысли и 
тепла живых рук мастера.
Дизайнер Натали SWAN 
уверена, что уровень кре-
ативности искусственного 
интеллекта всегда будет 
ниже человеческого. Глав-
ный плюс ИИ, по мнению 
дизайнера, заключается 
в том, что теперь на со-
здание коллекций требу-
ется минимум времени. 
При этом недостаток ис-
пользования искусствен-
ного интеллекта она ви-
дит в том, что нейросеть 
не способна вложить в из-
делие душу, в отличие от 
человека.
«Хочется почувствовать 
душу в изделии, хочется 
увидеть в нем человека, 
хочется все это потрогать 
и использовать другие ор-
ганы чувств кроме глаз. 
Сейчас ценится все нату-
ральное, я думаю, что и 
в этом плане искусствен-
ный интеллект проигры-
вает»,— подчеркнула На-
тали SWAN.
С ней согласна основа-
тельница рос товс ко -
го бренда женской одеж-

ды Vicky Mails Виктория 
Маилян.
«Безусловно, я все свои 
модели одежды отрисо-
вываю от руки. Искус-
ственным интеллектом и 
программами не пользу-
юсь — не мое. Не по ду-
ше мне это. Все, что ты 
придумываешь, эскизы, 
наброски,— это все твое: 
каждый выверенный эле-
мент одежды, каждый 
фрагмент декора»,— пояс-
нила Виктория Маилян.
Дизайнеры бренда «Лю-
ди как мы» также созда-
ют эскизы вручную, опи-
раясь на силу творческой 
мысли и собственное ма-
стерство.

«Нам самим нравит-
ся то, чем мы занимаем-
ся, и процесс работы при-
носит удовольствие. Это 
творческий и увлекатель-
ный труд. Если все пере-
йдет на ИИ, то где будет 
душа?» — задается вопро-
сом основательница брен-
да Анжелика Павлик.
Со т руд н и к и р о с т ов -
ского бренда одежды 
MOLOKOSTORE долгое 
время оставались сторон-
ними наблюдателями ис-
пользования ИИ в креа-
тивной сфере. Однако сей-
час они приняли решение 
освоить нейросети, вклю-
чая популярную платфор-
му Midjourney. Как отмеча-
ет дизайнер бренда Еле-
на Фейдер, она наблюда-
ет высокий спрос на такое 
обучение.

ИИ ЗАХОДИТ 
В ШВЕЙНЫЕ ЦЕХА
Несмотря на широкое рас-
пространение искусствен-
ного интеллекта среди 
дизайнеров, на швейных 
предприятиях его приме-
нение пока не столь рас-
пространено, говорит Та-
тьяна Орган. 

По ее мнению, руково-
дители производств по-
ка не до конца понима-
ют потенциал нейросе-

тей и конкретные спосо-
бы их внедрения. Между 
тем, по утверждению экс-
перта, ИИ способен значи-
тельно повысить эффек-
тивность производствен-
ных процессов, оптими-
зировать раскрой тканей, 
планировать партии по-
шива и управлять процес-
сом раскроя материалов.
«Пока технологии, осно-
ванные на искусственном 
интеллекте, еще не инте-
грированы в отечествен-

ное швейное производ-
ство. Китай же уже актив-
но внедряет подобные ре-
шения. Ожидаю, что инте-
грация новых технологий 
в сферу российского швей-
ного дела произойдет чуть 
позже — ориентировочно 
в ближайшие пять лет»,— 
сказала Татьяна Орган.

Она убеждена, что про-
цесс интеграции искус-
ственного интеллекта в 
модную индустрию бу-

дет набирать обороты. 
Мода на нейросети в со-
вокупности с дефици-
том кадром в легкой про-
мышленности формирует 
предпосылки для широ-
кого использования циф-
ровых помощников. Лишь 
единицы представителей 
отрасли остаются привер-
женцами исключительно 
ручного труда.

Анастасия Талызина, 
Анастасия Матевосова

Модель платья, разработанная по эскизам нейросети “Шедевриум”. Изображение предоставила Натали SWAN
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Мой мармеладный: как построить 
сеть магазинов сладостей
Франчайзи, владеющий 
тремя точками в Ростовской 
области, рассказал о стратегии 
продвижения своей 
мармеладной сети
Ростовчанин Дмитрий Ба-
рецкий с детства был люби-
телем сладостей. Особенно 
он любил мармелад в фор-
ме ягод ежевики и мали-
ны, которые для него поку-
пала его бабушка Людмила. 
У Дмитрия с детства были 
склонности к предприни-
мательской деятельности, 
вначале он перепродавал 
игровые фишки из разных 
серий «Пикачу» и «Читас», 
после реализовал домаш-
ний кинотеатр у себя до-
ма, продавая входные биле-
ты одноклассникам и свер-
стникам, затем начал за-
ниматься продажей искус-
ственных елок в розницу 
и мелкий опт, но, когда вы-
рос, Дмитрий открыл са-
лоны красоты и 3 года ак-
тивно занимался их мас-
штабированием. Но лю-
бовь к сладкому не отпуска-
ла... Тогда молодой человек 
вспомнил про «вкус мали-
ны на губах» и приобрел 
молодую франшизу — ма-
газин сладостей «Капитан 
Мармелад».

Собственник рассказал «Де-
ловой газете.Юг», почему 
он предпочитает закупать 
иностранный, а не отече-
ственный мармелад, что не 
так с российскими анало-
гами, как введенные санк-
ции и таможенные пошли-
ны сказались на цене за-
рубежных сладостей, как 
происходит тестирование 
новой продукции и мони-
торинг интереса покупате-
лей, а также почему крыш-
ки на бочках с мармеладом 
нужно закрывать. 

ПСКОВСКАЯ 
ФРАНШИЗА
Франшиза «Капитан Мар-
мелад» была запущена в 
Пскове два года назад. Се-
годня по всей стране от-
крыто уже более 24 точек: 
в Москве, Санкт-Петербур-
ге, Екатеринбурге, Петро-
павловске-Камчатском, Ро-
стове-на-Дону, Набереж-
ных Челнах, Нижнекамске, 
Нижнем Новгороде, Орен-
бурге, Челябинске, Росто-
ве-на-Дону и Новочеркасске. 
В Ростове первая точка бы-
ла открыта в ТРК «Мега-
Маг» год назад — 29 марта 
2024 года. У Дмитрия наи-
большее число торговых 
точек из всех франчайзи — 
три. Два из них — в форма-
те магазина в ТРК «Мега-
Маг» и в ТРЦ «Золотой Ва-
вилон». Магазин в формате 
торгового острова работа-

Четких правил, 
регулирующих 
использование 
творчества 
нейросети, пока не 
существует, однако 
начинают появляться 
практические 
прецеденты.

ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ НАРУШИТЬ УСЛОВИЯ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ НЕЙРОКРЕАТИВА

Правовые вопросы ИИ-творчества
Искусственный интеллект (ИИ) в последние годы стал неотъемлемой 
частью креативного процесса, с его помощью создают изображения, 
музыки, тексты, видео. Вместе с растущей популярностью ИИ как 
инструмента для творчества возникают правовые и этические 
вопросы, касающиеся авторских прав.
Управляющий партнер 
ООО «Прайвеси Групп», 
действующий арбитраж-
ный управляющий Алексей 
Голубев рассказал «Деловой 
газете.Юг», когда бизнес мо-
жет использовать произве-
дения, созданные нейросе-
тью, считаются ли они объ-
ектом авторского права и в 
каких случаях может гро-
зить привлечение к ответ-
ственности.

ПРАВА НА ИЗОБРАЖЕ-
НИЯ НЕЙРОСЕТИ 
Согласно российскому за-
конодательству, изобра-
жение признается объек-
том авторского права, ес-
ли оно создано творче-
ским трудом человека, об-
ладает оригинальностью 
и зафиксировано в мате-
риальной форме, напом-
нил Алексей Голубев.

Он уточнил, что нейрокон-
тент не соответствует двум 
из трех критериев. Во-пер-
вых, его создает не человек, 
а компьютерная програм-
ма, следовательно, отсут-
ствует творческий процесс, 
присущий созданию про-
дукта интеллектуальной 
деятельности. В результате 
текущее российское зако-
нодательство пока не при-
знает нейрокартинки объ-
ектами авторского права.
«Существует мнение, что 
нейрокартинки все-таки 
являются объектом автор-
ского права, потому что че-
ловек творческим трудом 
создает саму нейросеть, 
которая генерирует изо-
бражения. Но все-таки это 
спорно, потому что творче-
ский труд направлен на со-
здание нейросети, а не изо-
бражений. Таким образом, 
нейросеть выступает лишь 
инструментом для созда-
ния изображений»,— отме-
тил Алексей Голубев. 

Эксперт пояснил, что до по-
явления нейросетей общее 
правило было таким: кто 
пользуется вещью для соз-
дания произведения, тот и 
является его автором. Од-
нако обычно работодатели 

или заказчики стремились 
закрепить права за собой, 
указав в договоре условие 
об отчуждении исключи-
тельного права на произве-
дение в свою пользу.
«С развитием нейросетей 
ситуация усложнилась. 
Их владельцы могут вклю-
чить в публичную оферту 
условие, согласно которо-
му все права на созданные 
ими работы принадлежат 
им. Такое условие договора 
может иметь юридическую 
силу, особенно если доступ 
к нейросети предоставля-
ется бесплатно»,— пояс-
нил управляющий партнер 
ООО «Прайвеси Групп». 
В частности, в условиях ис-
пользования нейросети 
Midjorney указано, что весь 
созданный с ее помощью 
контент принадлежит ее 
владельцу и предоставля-
ется пользователю на усло-
виях некоммерческой ли-
цензии Creative Commons 
Noncommercial 4.0 Attribution 
International (СС 4.0.). 

Если креатив создан в 
рамках платного тарифа, 
то пользователь получа-
ет возможность использо-
вать продукты Midjorney 
как угодно «в соответствии 

с действующим законода-
тельством». Однако в лю-
бом случае пользователь 
предоставляет нейросе-
ти безотзывную и бессроч-
ную лицензию на автор-
ское право.
Условия использования 
творческих работ, создан-
ных нейросетью, лучше 
всего уточнить в правилах 
сервиса. Например, плат-
форма dreamlike.art запре-
щает использование сге-
нерированных нейрокар-
тинок для дискриминации 
и иных незаконных дей-
ствий, однако ничего не 
уточняет насчет коммерче-
ского использования.

БИЗНЕС 
НА ИИ-КРЕАТИВАХ
Если бизнес планирует за-
рабатывать на работах, соз-
данных нейросетью, ему по-
требуется разрешение на их 
коммерческое использова-
ние, например, лицензия от 
разработчиков нейросети, 
уточнил Алексей Голубев.
Эксперт добавил, что ком-
мерческое использование 
предполагает не только 
прямую продажу, но и лю-
бые другие способы приме-
нения в рамках предприни-
мательской деятельности. 
«Например, если вы просто 
ведете личный блог, то все 
в порядке. Но если вы, на-
пример, адвокат и в блоге 
отвечаете на запросы лю-
дей, тем самым привлекая 
клиентов,— это коммерче-
ская деятельность».
Он подчеркнул, что ори-
гинальный нейроконтент, 
вероятно, допускается ис-
пользовать в маркетинго-
вых кампаниях и на мер-
че, но при условии соблю-
дения всех оговорок, содер-
жащихся в пользователь-
ском соглашении.

Так, по условиям исполь-
зования DreamStudio ори-
гинальный креатив при-
надлежит тому, кто сге-
нерировал его, и он волен 
решать, как его использо-
вать. Например, допусти-
мо публиковать его на 
сайте, наносить на круж-
ки и продавать. 

Изображение, созданное с 
помощью Midjourney, можно 
использовать любым спосо-
бом, но только если оно сге-
нерировано на платном та-
рифе. На бесплатном пла-
не коммерческое использо-
вание контента запрещено. 
Аналогичное правило дей-
ствует и у нейросети Lexica. 
Kandinsky 2.1, согласно усло-
виям, предоставляет пра-
во свободно распоряжать-
ся контентом, однако есть 
требование указывать, в ка-
кой нейросети была созда-
на картинка.
Четких правил, регулиру-
ющих использование твор-
чества нейросети, пока не 
существует, однако начи-
нают появляться практи-
ческие прецеденты, заме-
тил Алексей Голубев. На-
пример, недавно Бюро по 
авторским правам США от-
казало художнице Кристи-
не Каштановой в регистра-
ции прав на изображения, 
созданные с помощью ней-
росети Midjourney для ко-
микса «Заря рассвета». Бю-
ро подтвердило авторские 
права Каштановой на текст 
комикса и компоновку изо-
бражений на страницах, то 
есть на элементы, превра-
щающие набор иллюстра-
ций в целостный комикс. 
Однако сами изображения 
остались вне защиты ав-
торского права, и теперь 
ими может воспользовать-
ся любой желающий.

«Соответственно, карти-
ны, созданные искусствен-
ным интеллектом, невоз-
можно продать по общим 
правилам. Нейросети до-
пустимо применять толь-
ко во внутренних процес-
сах: например, попросить 
их создать эскизы, на осно-
ве которых художник вы-
полнит оригинальную ра-
боту, либо составить черно-
вик публикации, который 
впоследствии доработает 
человек»,— сказал Алексей 
Голубев.
Поскольку нейроконтент 
не защищается авторским 
правом, отметил эксперт, 
его может использовать 
любой желающий. Следо-
вательно, если кто-либо 
возьмет такую картинку, 
создатель оригинального 
креатива не сможет предъ-
явить никаких претензий.

РИСКИ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
НЕЙРОКРЕАТИВОВ
При работе с нейросетя-
ми есть риск того, что сге-
нерированное изображе-
ние окажется похожим на 
произведение, охраняе-
мое авторским правом. 
В таком случае использо-
вание подобного креатива 
способно повлечь судеб-
ный иск от правооблада-
теля оригинала.

«Если сгенерированный 
нейроконтент оказыва-
ется похожим на чужое 
произведение, для его ис-
пользования потребует-
ся разрешение правообла-
дателя — лицензия. Про-
блема заключается в том, 
что определить степень 
оригинальности контен-
та и выявить возможные 
совпадения на глаз прак-
тически невозможно. Си-
стемы антиплагиата тут 
бесполезны, так как они 
ориентированы на выяв-
ление формальных при-
знаков заимствования, 
в то время как ориги-
нальность касается так-
же идей. Для решения та-
ких вопросов суды при-
бегают к проведению экс-
пертиз»,— отметил управ-
ляющий партнер ООО 
«Прайвеси Групп». 

Чтобы избежать риска по-
лучения неоригинально-
го нейроконтента, Алек-
сей Голубев рекомендо-
вал избегать использова-
ния в запросах названий 
известных персонажей, 
чужих товарных знаков и 
брендов. Он также преду-
предил, что недопусти-
мо выдавать креативы, 
созданные нейросетью, 
за собственный авторский 
контент.
Однозначного ответа на 
вопрос о возможности ис-
пользования нейросете-
вых креативов, созданных 
другими пользователями, 

сегодня нет, говорит Алек-
сей Голубев.
С одной стороны, россий-
ские законы не защища-
ют нейроконтент автор-
ским правом, позволяя 
теоретически брать най-
денные в Midjourney кар-
тинки и использовать их. 
С другой стороны, поль-
зовательское соглашение 
Midjourney ограничива-
ет право использования 
чужими изображениями, 
разрешая работать толь-
ко с собственными нейро-
картинами.

ПЛАНЫ ПРАВОВОГО 
РЕГУЛИРОВАНИЯ
Как сообщает РБК, в Рос-
сии ведется работа над 
законопроектом «О ре-
гулировании систем ис-
кусственного интеллек-
та (ИИ) в России», в разра-
ботке которого участвуют 
юристы, консультанты и 
представители компаний, 
занимающихся развити-
ем ИИ.
Проект закона предпола-
гает введение понятия ис-
кусственного интеллекта, 
технологий и систем ИИ, 
а также требований к мар-
кировке и классификации 
ИИ-систем по уровню по-
тенциального риска.

Для определения при-
надлежности прав на ре-
зультаты интеллектуаль-
ной деятельности, создан-
ные с применением ИИ, 
предлагается учитывать 
наличие значительного 
творческого вклада чело-
века (например, опреде-
ление параметров и кри-
териев создания, прове-
дение творческого отбо-
ра и доработки, принятие 
творческих решений). Ес-
ли такой вклад присут-
ствует, исключительное 
право передается челове-
ку. В противном случае 
право переходит к опера-
тору системы ИИ сроком 
на 50 лет.

Вероятность взыскания зависит от ряда факторов:

1. Заметит ли правообладатель нарушение. Если рабо-
таете с иностранной компанией и картинка использует-
ся за границей, вероятность точно не нулевая.

2. Захочет ли правообладатель взыскивать убытки и 
сможет ли доказать их размер. Это зависит от разме-
ра убытков. Если они небольшие, вероятность судебных 
разбирательств также невелика. В любом случае факт 
и размер убытков предстоит доказать в суде, что не так 
просто.

3. Юрисдикции спора. Если суд штата Калифорния вы-
несет решение против российского предпринимателя, 
его еще нужно исполнить на территории РФ. Чтобы рос-
сийский суд исполнил решение иностранного суда, ну-
жен международный договор или практика взаимного 
признания и исполнения судебных решений. Если этого 
нет, исполнить решение практически невозможно.

4. Участвовал ли предприниматель в создании креати-
ва. Если нейрокартинка, используемая предпринимате-
лем, была сгенерирована по заказу дизайнером, то при-
влечь бизнесмена к ответственности вряд ли получит-
ся, потому что он не заключал договор с правооблада-
телем нейросети.
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Фото предоставлено Дмитрием Барецким

Реклама

Мармелад российского 
производства не имеет 
такой консистенции,  
как у зарубежного.
Но и в России есть 
интересные мармелады, 
например, в Барнауле. 

Мой мармеладный: как построить 
сеть магазинов сладостей
Франчайзи, владеющий 
тремя точками в Ростовской 
области, рассказал о стратегии 
продвижения своей 
мармеладной сети
Ростовчанин Дмитрий Ба-
рецкий с детства был люби-
телем сладостей. Особенно 
он любил мармелад в фор-
ме ягод ежевики и мали-
ны, которые для него поку-
пала его бабушка Людмила. 
У Дмитрия с детства были 
склонности к предприни-
мательской деятельности, 
вначале он перепродавал 
игровые фишки из разных 
серий «Пикачу» и «Читас», 
после реализовал домаш-
ний кинотеатр у себя до-
ма, продавая входные биле-
ты одноклассникам и свер-
стникам, затем начал за-
ниматься продажей искус-
ственных елок в розницу 
и мелкий опт, но, когда вы-
рос, Дмитрий открыл са-
лоны красоты и 3 года ак-
тивно занимался их мас-
штабированием. Но лю-
бовь к сладкому не отпуска-
ла... Тогда молодой человек 
вспомнил про «вкус мали-
ны на губах» и приобрел 
молодую франшизу — ма-
газин сладостей «Капитан 
Мармелад».

Собственник рассказал «Де-
ловой газете.Юг», почему 
он предпочитает закупать 
иностранный, а не отече-
ственный мармелад, что не 
так с российскими анало-
гами, как введенные санк-
ции и таможенные пошли-
ны сказались на цене за-
рубежных сладостей, как 
происходит тестирование 
новой продукции и мони-
торинг интереса покупате-
лей, а также почему крыш-
ки на бочках с мармеладом 
нужно закрывать. 

ПСКОВСКАЯ 
ФРАНШИЗА
Франшиза «Капитан Мар-
мелад» была запущена в 
Пскове два года назад. Се-
годня по всей стране от-
крыто уже более 24 точек: 
в Москве, Санкт-Петербур-
ге, Екатеринбурге, Петро-
павловске-Камчатском, Ро-
стове-на-Дону, Набереж-
ных Челнах, Нижнекамске, 
Нижнем Новгороде, Орен-
бурге, Челябинске, Росто-
ве-на-Дону и Новочеркасске. 
В Ростове первая точка бы-
ла открыта в ТРК «Мега-
Маг» год назад — 29 марта 
2024 года. У Дмитрия наи-
большее число торговых 
точек из всех франчайзи — 
три. Два из них — в форма-
те магазина в ТРК «Мега-
Маг» и в ТРЦ «Золотой Ва-
вилон». Магазин в формате 
торгового острова работа-

ет в ТЦ «Батон» г. Новочер-
касска. Вскоре готовится от-
крытие торговой точки в 
ТЦ «Мега» в г. Аксае, есть 
планы и по «захвату» рын-
ка Краснодара.

На сегодня предпринима-
тель вложил в свой биз-
нес около 11 млн рублей: 
по 3,5 млн рублей — в со-
здание магазинов и 2 млн 
рублей — в создание остро-
ва. Остальные средства  
у шли на продвижение, 
в том числе на организа-
цию мастер-классов и кве-
стов для детей. Рентабель-
ность бизнеса доходит до 
33%. Дмитрий планирует, 
что все точки окупятся в те-
чение 2025 года.

МАРМЕЛАД 
ЗАРУБЕЖНЫЙ
В магазинах сети представ-
лено более 400 видов мар-
мелада, более 60 видов шо-
коладной продукции и бо-
лее 800 видов других сла-
достей, поставляемых из 
Испании, Италии, Велико-
британии, Франции, Поль-
ши, Чехии, Нидерландов, 
Китая, Германии, России и 
других стран мира. 
«Мармелад российского 
производства не имеет та-
кой консистенции, как у за-
рубежного. Но и в России 
есть интересные мармела-
ды, например, в Барнауле. 
Это желейный, более под-
вижный, мягкий мармелад, 
полностью изготовленный 
из свежевыжатых фруктов. 
Он имеет форму гигант-
ских зайчиков и анаконд. 
Но таких единицы. Про-
блемой являются кислые 
мармелады — их в стране 
практически нет»,— с сожа-
лением вздыхает Дмитрий.
Как отмечает бизнесмен, 
в связи с введением запад-
ных санкций срок поста-
вок мармелада из-за рубе-
жа в Россию увеличился. 
Но поднять цену на товар 
на 20% пришлось не из-за 
изменения логистических 

цепочек, а скорее из-за вве-
дения таможенных по-
шлин на сладости из «не-
дружественных стран».
«Так, в ноябре 2024 года 
цена за 100 г мармелада 
была 239 рублей, сейчас — 
300. Мы старались дер-
жать максимально низ-
кую цену за счет скидки 
на оптовую закупку. Хотя у 
других крупных сетей сто-
имость 100 г мармелада — 
уже 320 рублей»,— отмеча-
ет Дмитрий.

ОБИТАЕМЫЙ ОСТРОВ
По мнению собственника 
сети, сегодня понизить це-
ны на сладости могут по-
зволить себе только вла-
дельцы магазинов-остро-
вов в торговых центрах. 
Но и тут есть вопросы.
«Они могут позволить себе 
держать цену ниже. Но не 
знаю, как они работают — 
предполагаю, что только на 
выживание. И в ближайшее 
время, я думаю, они уйдут с 
рынка, потому что им будет 
нечем платить аренду. К то-
му же у них нет программ 
лояльности для клиентов и 
прочих мероприятий»,— от-
мечает Дмитрий.
Остров в Новочеркасске вы-
глядит необычно: Дмитрий 
установил на нем языки 
дракона и подвел дополни-
тельное освещение. Многие 
полки для мармелада пред-
приниматель мастерит сво-
ими руками. 

«Изначально я устанавли-
вал мармелад прямо на 
бочках, но мы сталкива-
лись с воровством, потому 
что они находились низ-
ко — продавец мог не за-
метить. Также мало мож-
но было представить про-
дукцию из штучных еди-
ниц, необычных сладо-
стей. Тогда я вручную 
изготовил новые полки, 
которые теперь стоят на 
уровне покупателя, после 
чего продажи товара уве-
личились»,— рассказыва-
ет предприниматель.

МАРМЕЛАДУ КРЫШКА
Не все посетители готовы 
покупать продукцию, кото-
рая стоит в магазине и пы-
лится. И мармелад в боч-
ках — как раз такой случай. 
Но в магазинах донской се-
ти сладости плотно закры-
ты крышками.

«Изначально у нас была за-
думка — сделать вид, что 
вся бочка забита мармела-
дом. Поэтому у бочки не 
было нижней крышки, вни-
зу просто стелилась специ-
альная пищевая бумага, 
а сверху насыпался марме-
лад. Но мы понимали, что 
мармелад имеет свойство 
подсыхать, а входящие в по-
мещение могли взять мар-
мелад руками. На сладости 
садилась пыль, а кто-то мо-
жет на него чихнуть. Поэто-
му мы придумали крыш-
ку»,— объясняет Дмитрий.
Нововведение тестирова-
ли в течение года и поняли, 
что материал нужно поме-
нять, чтобы внутрь посту-
пало меньше воздуха. Те-
перь в бочках есть дно и не-
сколько отделений, отделя-
ющих разные виды марме-
лада друг от друга.

«Есть мармелад разных ви-
дов: безглютеновый, безлак-
тозный, халяльный, кис-
лый... Важно было, чтобы 

он между собой не смеши-
вался. Если потребитель, 
которому нельзя лактозу, 
съест мармелад с лактозой, 
то это вызовет у него аллер-
гическую реакцию. Анало-
гичная ситуация с марме-
ладом без глютена и дру-
гими. Поэтому у нас сейчас 
несколько крышек, плотно 
прилегающих к бочке»,— 
рассказал Дмитрий.

ПОКУПАЮТ 
НЕ ТОЛЬКО ДЕТЯМ
Каждая из трех точек дон-
ской сети специализирует-
ся на разной целевой ауди-
тории. Так, магазин в «Ме-
гаМаге» был открыт для 
родителей с детьми, точка в 
Новочеркасске — для отды-
хающих, а в «Золотом Вави-
лоне» — для всего потока 
торгового центра.

«Как показывает статисти-
ка, общий поток приносит 
больше прибыли, чем кон-
кретная аудитория. Так, 
в “МегаМаге” продукция 
цепляет покупателей, но 
сумма покупок меньше. 
А те, кто заходит в мага-
зин без привязки к возра-
сту, покупает не только ре-
бенку, но и себе. Поэтому 
во всех магазинах сейчас 
стали делать акцент на об-
щую аудиторию»,— расска-
зывает Дмитрий.

По словам собственника, 
все же основной целевой 
ауди торией сети являются 
дети с родителями. Для них 
в ТРК «МегаМаг» проводят-
ся квесты и мастер-классы 
с вручением сладких при-
зов. Вторая категория целе-
вой аудитории — подрост-
ки, третья — все остальные 
потребители, в том числе 
взрослые. Наблюдения по-
казывают: мармелад чаще 
выбирает более молодое по-
коление, а шоколадную про-
дукцию — в основном люди 
в возрасте от 40 лет.

ТЕСТИНГ НА РОСТОВ-
СКИХ МАГАЗИНАХ
Отслеживать трафик и по-
ведение посетителей в ма-
газинах позволяют установ-
ленные датчики движения, 
показывающие, сколько че-
ловек зашло, а ежедневные 
отчеты сотрудников сооб-
щают, сколько человек со-
вершили покупку, сколько 
было совершено дополни-
тельных продаж штучных 
единиц сладостей. 
«У нас анализируется все — 
каждый взгляд клиен-
та. После чего видео ана-
лизируется, и мы реша-
ем, что можно доработать, 
что улучшить. Так, в фев-
рале 2025 года все три точ-
ки посетили около 6 тыс. 
человек, чуть меньше по-
ловин из них — примерно 
2900 человек — совершили 
покупки. Средний чек со-
ставил 901 рубль»,— пояс-
няет собственник сети.

Франшиза «Капитан Мар-
мелад» считается моло-
дой, поэтому владелец 
бренда и франчайзи на-
бирают опыт создания се-
ти на собственном опыте. 
Поскольку ростовская сеть 
насчитывает наибольшее 
число точек продаж в се-
ти, то тестинг новой про-
дукции проводится на ма-
газинах Дмитрия.
«Тестируем само поведе-
ние клиента и ассорти-
мент. Мы смотрим, как по-
требитель принимает про-
дукцию. И если у нас хоро-
шо берут мармелад, то мы 
далее направляем его дру-
гим франчайзи, чтобы они 
вводили у себя»,— объясня-
ет принцип тестирования 
Дмитрий.

Останавливаться на достиг-
нутом предприниматель не 
собирается и планирует вы-
ход на краснодарский ры-
нок, поэтому ищет подходя-
щие локации, проводит тща-
тельный анализ для успеш-
ного открытия магазинов 
и островов, а также актив-
но ищет партнеров-инвесто-
ров для реализации и мас-
штабирования проекта. Всю 
свою работу демонстрирует 
в собственном Telegram-ка-
нале, а также делится раз-
личными фишками и новы-
ми бизнес-идеями.

Анастасия Талызина

ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ НАРУШИТЬ УСЛОВИЯ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ НЕЙРОКРЕАТИВА

Правовые вопросы ИИ-творчества
сегодня нет, говорит Алек-
сей Голубев.
С одной стороны, россий-
ские законы не защища-
ют нейроконтент автор-
ским правом, позволяя 
теоретически брать най-
денные в Midjourney кар-
тинки и использовать их. 
С другой стороны, поль-
зовательское соглашение 
Midjourney ограничива-
ет право использования 
чужими изображениями, 
разрешая работать толь-
ко с собственными нейро-
картинами.

ПЛАНЫ ПРАВОВОГО 
РЕГУЛИРОВАНИЯ
Как сообщает РБК, в Рос-
сии ведется работа над 
законопроектом «О ре-
гулировании систем ис-
кусственного интеллек-
та (ИИ) в России», в разра-
ботке которого участвуют 
юристы, консультанты и 
представители компаний, 
занимающихся развити-
ем ИИ.
Проект закона предпола-
гает введение понятия ис-
кусственного интеллекта, 
технологий и систем ИИ, 
а также требований к мар-
кировке и классификации 
ИИ-систем по уровню по-
тенциального риска.

Для определения при-
надлежности прав на ре-
зультаты интеллектуаль-
ной деятельности, создан-
ные с применением ИИ, 
предлагается учитывать 
наличие значительного 
творческого вклада чело-
века (например, опреде-
ление параметров и кри-
териев создания, прове-
дение творческого отбо-
ра и доработки, принятие 
творческих решений). Ес-
ли такой вклад присут-
ствует, исключительное 
право передается челове-
ку. В противном случае 
право переходит к опера-
тору системы ИИ сроком 
на 50 лет.

Вероятность взыскания зависит от ряда факторов:

1. Заметит ли правообладатель нарушение. Если рабо-
таете с иностранной компанией и картинка использует-
ся за границей, вероятность точно не нулевая.

2. Захочет ли правообладатель взыскивать убытки и 
сможет ли доказать их размер. Это зависит от разме-
ра убытков. Если они небольшие, вероятность судебных 
разбирательств также невелика. В любом случае факт 
и размер убытков предстоит доказать в суде, что не так 
просто.

3. Юрисдикции спора. Если суд штата Калифорния вы-
несет решение против российского предпринимателя, 
его еще нужно исполнить на территории РФ. Чтобы рос-
сийский суд исполнил решение иностранного суда, ну-
жен международный договор или практика взаимного 
признания и исполнения судебных решений. Если этого 
нет, исполнить решение практически невозможно.

4. Участвовал ли предприниматель в создании креати-
ва. Если нейрокартинка, используемая предпринимате-
лем, была сгенерирована по заказу дизайнером, то при-
влечь бизнесмена к ответственности вряд ли получит-
ся, потому что он не заключал договор с правооблада-
телем нейросети.



В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ
Календарь  

предпринимателя  
на май 2025

Напоминаем, какую отчетность 
необходимо сдать и какие

 налоги нужно 
заплатить до конца мая

• Налоговые аген-
ты должны предста-
вить уведомления об 
исчисленном нало-
ге и НДФЛ, а также 
уплатить удержанный 
НДФЛ за период с 23 по 
30 апреля 2025 года.

• Участники лесных 
отношений должны 
представить отчет об 
использовании лесов 
за апрель 2025 года.

• ИП и организации, 
у которых есть сотруд-
ники, должны упла-
тить страховые взно-
сы на травматизм 
за апрель 2025 года

• Импортеры товаров 
из стран ЕАЭС долж-
ны сдать декларацию 
и уплатить косвен-
ные налоги за апрель 
2025 года.
• Налогоплательщи-
ки, которые совершали 
сделки между взаимо-
зависимыми лицами, 
должны представить в 
налоговую отчет о кон-
тролируемых сделках 
за 2024 год.

• Налоговые агенты по налогу на доходы физлиц должны перечислить удержанный НДФЛ за пери-
од с 1 по 22 мая 2025 года.
• Налогоплательщики, которые исчисляют ежемесячные авансовые платежи по фактической прибы-
ли, должны уплатить аванс по соответствующему налогу за апрель 2025 года.
• Налогоплательщики, для которых отчетным периодом является I кв., полугодие и 9 месяцев, упла-
чивающие ежемесячные авансовые платежи, должны уплатить авансовый платеж по налогу на 
прибыль во II кв. 2025 года;
• ИП и организации, уплачивающие НДС, должны уплатить 1/3 от суммы НДС за I кв. 2025 года.
• ИП и организации, у которых есть сотрудники, должны уплатить страховые взносы за апрель 
2025 года.
• ИП и организации, которые пользуются недрами, должны уплатить налог на добычу полезных ис-
копаемых за апрель 2025 года.
• Налогоплательщики акциза должны уплатить акциз или авансовый платеж по акцизу за февраль, 
апрель или май в зависимости от классификации свидетельств.
• Организации, уплатившие авансовый платеж акциза за май 2025 года, должны представить соот-
ветствующее подтверждение.
• Организации, осуществляющие предпринимательскую деятельность в сфере игорного бизнеса, 
должны уплатить соответствующий налог за апрель 2025 года.

• Налоговые агенты по налогу на доходы физлиц должны представить уведомления 
об исчисленном налоге за период с 1 по 22 мая 2025 года.
• Налогоплательщики, которые исчисляют ежемесячные авансовые платежи по фак-
тической прибыли, должны представить соответствующую декларацию за апрель 
2025 года.
• Управляющий инвесттовариществом, ответственный за ведение налогового учета, 
должен представить расчет финансового результата такого товарищества за апрель 
2025 года.
• Организации с сотрудниками должны представить сведения по форме ЕФС-1 и пер-
сонифицированные сведения о физлицах за апрель 2025 года.
• Организации и ИП, являющиеся пользователями недр, должны представить нало-
говую декларацию по НДПИ за апрель 2025 года.
• Налогоплательщики акциза должны представить декларацию за февраль или 
апрель 2025 года в зависимости от классификации свидетельств.
• Организации, осуществляющие деятельность в сфере игорного бизнеса, должны по-
дать декларацию за апрель 2025 года.

До 5 мая
До 7 мая До 15 мая

До 20 мая

До 28 мая

До 26 мая





 


